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年齢

2－1高等教育に関わる費用を
どんなふうに感じていますか？

4－1奨学金の利用について
 あなたは利用されましたか？

4－3奨学金について 
孫・親族・友人

4－2奨学金について 
家族が利用

３現在または過去に身近な方で高等
教育を負担されたことはありますか？

職業
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

子どもには奨学金を利用させないで短大に通わせてあげたい。

自分が大学生だった頃と比べて平均賃金は殆ど変わっていないにも関わらず、特に大学の学費は倍近くまで跳ね上

がっている。また留学に行く際には海外との物価差、賃金差、為替の影響もありその費用が非常に高いハードルと

なっている。

高度な教育は、贅沢でも恩恵でもなく、人権だと思っています。

親である自分たちが奨学金を返済しながら子どもの教育費がかかる状況です。これからの子どもたちが学びたいと

思うことに制限なく学んでいってほしいと思います。学びにお金がかかるこの国の先行きは不安しかありません

学生に借金を背負わせる奨学金は間違った制度だと考えている。

友人に新聞奨学生？（新聞配達で奨学金を得る学生）がいた。午前の授業中はほぼ寝ていてまともに授業を受けれ

ていなかった。それでも人当たりよく勤勉で画才があり友人や先生から称賛されるほどだった。

今では、人の才能、人生の豊かさを国が破壊していると感じている。

子どもが3人いるが、補助が全く受けられない。年収で区切られると、さまざまなサポートから漏れてしまう。

大学(大学院)から出ている研究成果について、実際に手を動かし実験をしているのは大半が大学院生であるのにも

関わらず、学生と一括りにされて高い学費が必要であり、大学院生のやりがいに頼っている現状がある。日本の未

来を担う研究を行っているのにそういったところに対する認識が甘いと感じる。

借金して大学を卒業後、新たなスタートをしても低賃金の上借金返済に追われる人生は酷過ぎる。

若い人は奨学金という借金を背負って社会に出なければならないのが気の毒です。公立大学のキャンパスを資格試

験などに貸し出して学生がクラブ活動の場所を探してさ迷っていて、ゆとりが失われているように思います。

高額な学費を取るのはおかしいと思う。学生や子供たちは未来の日本を支える大切な存在なんだ。恵まれた環境で

お金の心配無く勉強出来てこそ日本は本当の意味で豊かな国になるんだと思う。福祉を削り軍事費ばかり増やして

本当に腹が立つ！

日本共産党の議席を増やして今の悪政を変えてほしい。

奨学金等でカネを借りないと大学に行けないというのはおかしい。

みんな平等に学ぶこと、勉強して社会にでて欲しいです。

3歳違いの子どもが2人います。1年間（2019年〜2020年）、高等教育の学費が重なった時が経済的にしんどかっ

た。貯金を切り崩した。他に交通費もかかった。丁度コロナの流行が始まった頃でしたが、その後、下の子の同年

代の友だちが中退したと何人も聞いた。返済型の奨学金を借りて、自分で学費や生活費を賄ってる学生には特に高

額な学費は厳しいと思う。

私も育英会から奨学金を借りていました。

夫婦フルタイムで働いていたので、幸運にも3人の子は学費は借りていません。私が学生時代は学費が上がり始め

た頃でしたがまだ安くアルバイト代ですぐ払えたので親は出していません。しかし、今は４割が非正規というのに

あまりにも高い学費。順調に返済できたとしても完済は40歳台になってからでしょう。家庭を持つ気になれません

ね。酷い話です。

受験料も高ければ、入学金も授業料も高すぎる。受験の関係で滑り止めの大学にも高額な入学金を納めなければな

らないのはおかしい。

高校教員をしているが、生徒はコロナでオンライン授業･施設利用はできなかったにも関わらず高額な授業料を負

担させられている。

フランスに在住していました。フランス並みに教育費を出すべきだと思います。大学まで学費無料。給付型奨学

金。

学びたい人が低廉な費用で学べる環境を創ることが一番大切だと思います。

高度な教育の為に高額な出費が伴うって、私学なら兎も角おかしくないかと

私には子供がいないので今学費を払っているわけではない。ですが自分の時と比べて学費が高くなりすぎている事

に本当に驚く。そして給与は私が新卒の頃とそんな大差ない事は実感として知っている。

おかし過ぎると思う。
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

学びたい人には願う学びをうけられるようにしたい。

子ども二人を4年間大学に通わせるには1300万円程度かかるそうです。大変ですが、無償化や給付奨学金のばら撒

きには反対です。これほどの金額を低利で貸してもらえる、給付してもらえるのが当たり前の風潮になるのはどう

かと思います。審査有りの給付型を拡大することには賛成です。

息子達二人を大学まで行かせました。生まれてすぐから学資保険に加入し、かなり貯金もしました。

一人は国立、もう一人は地元の私立に進みました。

でも、返済型の奨学金を借りて、息子が頑張って返してくれました。

私たち親子はなんとかいけましたが、夫が一部上場企業の社員で、それなりに暮らしていけた時代だったからだ

と、今は思います。

本当に勉強したい人は(したくない人はむしろ行かないで欲しいと思いますが)貧富に関わらず、誰でも大学や大学

院まで行ける世の中であって欲しいです。

子どもか大学に入ったら仕事を増やさなくては、と思っています。いまの収入では子どもを大学に行かせられませ

ん。

私学の授業無償でも設備は無償では無いから負担は大きい

孫が大学生2人　奨学金を借りていっつます　ちゃんと働くことが出来ればいいのですが　心配です

學ぶことに金がかかるのは本来おかしい。まなびたい人に援助すべき、国、行政が。

孫の教育費高すぎる　社会にでてからの返済に何年かかるんですか？また大学で勉強したくても費用が高すぎて断

念　教育の根本的なみなおしが必要ですね

先進国の多く、特に欧州の多くは学校のほとんどが無料なのになんで日本人は学費の負担があるのかその意味が全

くわからない。そういうものだと思い込まされてしまっているけれど、じゃあなぜ、欧州のほとんどで無料だった

り、先進国でない国でも経済的に不遇な状況の人に公平な機会が生まれるよう配慮がされているの？それがとにか

く不思議だった。ここは先進国ではないのでは？ずっとそんな疑問を持っている。世代的に、また性別的に、奨学

金を返せる自信がなかったため進学は諦めざるを得なかった。家族も進学よりも性別役割分業の方に関心があった

ようで大学に行きたいと匂わせることすら嫌がった。話をしようとしても無視をしたり、ため息をついたり、投げ

やりになったりその場からいなくなられた。しかし、親世代と異なり、自分の世代より下は学歴がないと袋小路に

なるだけ。日本経済…人の暮らしが悪くなった原因の多くは奨学金では？と思っている。社会の公平性、結果の平

等、まともな人、まともな暮らしのために、やり直しができる体制…学費というもの自体を無くす方向にとっとと

変わってほしい。情報環境の格差も問題だと思う。そもそも、奨学金が何かや学び方の多様化を知らされずにいる

人もいて、親の狭い経験に囚われてしまった結果の適正の不一致…奨学金をもらったところで、合わない学校に貼

り付けられるのも困る…学習環境を移動できる自由が拡大されないと、窮屈さから追い詰められる人は減らないと

思う。学校の先生の労働環境の劣悪さも問題。奨学金をもらって通って精神を破壊されて…という例を聞いたこと

があるので、学費だけでなく、個々人の学ぶ環境（教える側の労働環境）は必ずセットだと思う。

4歳と2歳の2児の父親です。今の職場の給料では、将来子供たちに奨学金を借りて高等教育を受けてもらはないと

いけないです。私は両親に費用を負担してもらえたので、借金はありません。子供達にも借金をして欲しくない

し、お金の心配なく勉学に集中してもらいたいです。

将来の若者に借金をせよわせて勉強をさせる今の日本社会は間違っています。

福岡市に住んでいます。高校大学と進学でお金を心配せずに子育てしたいと本当に思います。

給付金を受けれるための年収限度額を上げていただきたい。

私学大学で4年間で500万近い額　半分を奨学金で賄ったけど、娘に結婚を躊躇すると言われたのが辛かった･･･け

れど、月額10万もの学費、払えますか？

自分自身が私立大学に通っていたのですが、両親共働き(正社員)でやっと学費が払えるぐらいだ、といつも言って

いて申し訳ない気持ちでした。私の子どもは小6で高等教育はまだ先ですが、どんな分野に進むかわからないし、

金銭面のことを考えると不安です。友達も社会人になってからずっと奨学金返済が負担になっている、と話してい

ました。未来の社会を担うため、どんな子どもたちでも金銭面の負担が少なく教育を受け、勉強できるようになっ

て欲しいです。
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

シングルマザーで子育てしてきました。義務教育の間は就学援助制度を利用、高校は授業料無償だったので、それ

までケチケチ貯めていたお金でなんとかなりましたが、大学でビックリ❗頑張って国立入ったのに～‼�

子どもが3人いるので高校を卒業したら負担が多くなるのが不安です。大学と高校の入学が2度、重なる予定なので

今から考えると財政的に大変になりそうです。でも、子どもに借金を背負わせたくありません。

若者に借金を背負わせる社会は間違っている。

国公立は無償化すべき

教育は全て無償にすべき

考えていたのより1.5倍くらい高く面食らいました。学費も生活費も自分で賄おうとしている学生がいる。バイト

で疲れ切って思うように勉強できず本末転倒になっている。成績が良くなければ奨学金がもらえない。結局余裕の

ある金持ちだけが豊かになっていく。おかしい

維新府政による公立高校の統廃合により、授業料の高い私学を選ばざる得ない状況に憤りを感じてます

教育にかかる費用は国の負担にするべき。

教育の場は、家庭の経済力に関係なく、間口を広くして、全ての子どもたちが、安心して教育を受けられるように

して欲しいです。（例えば、大学の入学は誰でもできるが、卒業は難しい、など。）本当に優れた人材を発掘でき

るような場であった方が、国益にもなると思います。

私学の援助　赤字から脱却しやっと軌道に乗ったら所得制限？にひっかけるという　サラリーマンじゃないので

ずっと高収入とは限らず、資産あっても収入低いととか不公平な面を実感している

学費が高すぎるのは当然だが、定期代も無視できない。４年で100万弱かかります。

3人子どもがいます(2歳違いで３人です）。上二人は国公立大に入れましたが、2年間在学がかぶりましたし、二人

めは一人暮らしですので、その分の費用もかかります。

上の子はこの4月に就職しましたが、3番めが現在浪人中で、私学理系になりそうなので、学費が高額です。

奨学金は卒業後、子どもが借金を背負うことになるので、借りずに貯金を切り崩して乗り切ろうと思ってます。

大学の学費はもっと安くしてほしいです。また、行かない学校に行くかもしれないから入学金を納めないと行けな

い入学金制度は無くして欲しいです。

自分が高校生の時よりも 授業料 入学金が高騰している。

授業料以上に、修学旅行費や制服代などの費用が重い。

大学まで学費を、完全に無料にする。

今現在息子が大学にかよっています給付型奨学金と貸与型奨学金新聞奨学金の3つの奨学金を借りて頑張っていま

す。是非実現させるために私も頑張ります。悪政４党連合を少数派に追い落としましょう。

「専門的勉強をしたい」「資格をとりたい」と進学を目指したいのに経済的理由で諦めざるを得ない人がどれだけ

沢山いるでしょうか。ドイツ他外国人の学費も無料、日本が採った最近の策「外国人に学費補助」(何が言いたい

か?)自国の学生が先ではありませんか?

寄付が六万からで寄付もしてやれない。学校は気に入っている。高くても値打ちあるが補助をしてもらえるならあ

りがたい。必要なものは与えられるがサマーベストなど選べるものまで気前よく買い与えられないのが後ろめた

い。

高等教育の無償化は、向学心を持った多くの若者を助けると同時に、この国が再生するための大きな鍵になると信

じます。

自分にはこどもはいないが自分が神戸市立外国語大学に通っていた90年代と比べても、学費の上がり方がおかしい

と感じている。単に入学金や授業料を払えるかだけでもなく、準備のための塾代を払えるかのような、より金銭的

な余裕によって格差が広がっていると思う

自立高等学校の受験料だけでも高い。
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

通っていた大学が音楽大学ということもあり、学費が一般的な私学大学の2倍だった。

今も月18,000円奨学金を返済している。

結婚して今働いていないため家計の負担になっている。

せめて今返済している奨学金を半額にしてほしい。

高校の授業料無償化は賛成する。ただ、入学金は保護者負担でも良いと思っている。

かつてドイツに住んでいたことがありますが、大学まで学費は無償で生活のための奨学金も条件を満たせば数万円

の返済で済むと聞きました(その頃は外国人も無償でした)。学生はアルバイトする必要がなく勉学に打ち込んでい

ました。日本では奨学金を借り、アルバイトをしないと大学にも通えない状況なのは本当におかしいと思います。

ドイツよりGDPの高い(抜かれましたが)日本が学費を無償に出来ないはずはないと言う思いです。因みにドイツで

は老若男女、人々の政治への関心はとても高かったです。

結局行かなかった大学に多額の入学金を支払うという制度ははっきり言って詐欺だと思う。

国公立大学に進学しましたが、学費と生活費は奨学金とアルバイト代で工面していました。ひとり親家庭だったの

で入学金や授業料の減免制度の対象となり、また奨学金は利子なしのものを借りることができましたが、それでも

負担は大きかったです。今も奨学金を返済しています。

経済的な理由で学びを諦めてほしくない。

滑り止めで受けた学校が受かったらとりあえず入学金を入れとかないといけないこと、（期日があるので）その学

校に入学しなくても入学金は帰ってこない

大学時代は奨学金を借りたくなかったのでバイトを3つぐらい掛け持ちしてた

学校は寝にいってるようなものだった

長女が国公立大に行ったが、国公立大でも娘の友達の多くが奨学金を借りていた。

私大になると尚更だろう。

塾に頼る義務教育も問題だし、大学の授業料も高すぎる。とにかく教育にお金を使え、と言いたい。

どなたかが仰っていた、「教育による受益者は当人でなく、社会全体である」という旨の言葉が頭に残っていま

す。誰もが等しく高等教育を受けられる、あるいはお金のために躊躇することのない社会であってほしいと思いま

す。

３人子どもがいます。生まれてすぐからそれぞれに学資保険は用意しています。とはいえ、満期で200万円程度。

大学の学費には届きません。

上の二人が不登校になり、一番上の子はなんとか不登校経験者向けの公立高校に入れましたが、こちらでも教員の

対応が合わず（もともと小学校の担任の恫喝や暴力が原因で適応障害からうつ病発症、中学でも恫喝教員により再

発、事情は高校に話してあるのに威圧的な指導あり）最悪は私学通信校への転校の可能性もあります。私学は通信

でも年100万円くらい。兵庫県は殆ど学費補助もありません。

真ん中の子（小学生）は集団生活がしんどく、オンライン授業なら参加できるものの、オンラインの評価はなく、

中学はオンラインすらないので、内申が取れず、高校から私学になる可能性が大きく、大学の費用まで用意するの

はかなり難しいです。

そんな2人にお金をかけた後で末っ子に教育資金が残ると思えません。

それぞれの好きな進路を選ばせてあげたいけど、現実的には難しく、北欧のように学費の心配さえなければ。。と

思ってしまいます。

息子は私立高校に行きました。入学金、制服代等かなり費用がかさみました。修学旅行の費用も高かったです。娘

は公立高校ですが、それでも制服代などの諸費用がかかります。

さらに私立大学（理系）、専門学校の授業料、入学金もかかります。娘は社会人ですが、正社員ではないので返済

に苦労しております。息子も来年春卒業予定ですが、彼もやはり返済に苦労するかと思います

子どもたちは最低金額で奨学金を借りましたが、それでも卒業と同時に200万円〜300万円以上の借金を背負いまし

た。正規で就職が出来たから何とか返済出来ましたが、非正規ならとても返済出来なかったと思います。また入学

もしない大学に入学金を払うのも理不尽です。

未来に生きる子ども無償化です

経済的事情で奨学金を活用して大学夜間部を卒業しましたが、返済はやはり大変でした。
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

志望する学校に行きたくとも入学金&授業料が高くては入学出来ない学生が出て夢を持てないかと(-_-;)やはり無

償が最適かと。

多様性の社会っていってるんし、学校に行けない子もたくさんでてきている世の中で高校へいく、学力だけで判断

する世の中になってるのは間違ってるとおもうけど、学びたいと思う人が社会人になってから奨学金返済しないと

いけない苦労をせず学べる世の中にはしておいてほしいと思う。

仕事内容によって給料の差があるのはわかるが同じ仕事をしてて中卒、高卒、大卒で給料の差があるのもどうかと

思う。

人一人の労働に関して差があるのは差別にならないのか？と思う。

8時間働けば普通に暮らせる社会にはしてほしいと思う。

授業料無償化は、嬉しいけど授業料以外にかかるものが増えてるし結局ある程度出ていくものを準備しておかない

といけないことになるから、そらなら一人一人の月々の収入を増やしてほしい。

高等教育無償化は、その年代の人にしか助けにならないけど、収入を増やすのは多くの人の助けになると思う。

将来子どもが進学を希望したときに費用を払えるか不安

子どもを大学に行かせようと思うと最低でも年間100万円の学費が必要。4年間で400万。大阪だったら通えるけど

地方から来た人は生活費も必要。大変です。

私も子どもに奨学金を借りさせましたが就職が安定せず苦労かけさせました。奨学金は返すようにと追い詰めてい

たように思います。子どもには可哀想なことを言ってきたと思います。奨学金を借りなくてもいけるような学費に

したらもっと就活も楽になるのでは？と思います。楽に仕事できるのでは？と思います。若者が潰れてしまいま

す。若者が潰れたら本人ももちろん世の中全体としても大きな損失です。学費問題は世の中全体の問題として考え

ていかないといけないと思います。

就職できない、結婚もできない、子どもも作れないようでは日本はどんどん衰退していきます。

広く国民を助けるような施策が必要です。給付ともに消費税減税をしてほしい。

特に、若い世代の教育を応援したい。(小、中.高、大学に関わるさまざまな問題)

その為にも今の政権を変えなければ始まらないと思っています！

無償にすべき

奨学金の負担は重すぎです。悲願です！

大学の入学金や授業料が高額で驚いています。皆さん奨学金という借金を背負って社会に出るとは異常です。何の

ための消費税なのか分かりません。福祉にも教育にも予算をつけるべきです。

子供心に覚えているのは学費が半期(通年？）で２万円で、日本育英会の奨学金を借りても普通に就職すれば、返

済が楽だったということ。

子供は国立大学に入学してくれたが、学費が「これで国立か？⤵�」と思うほど高かった。

おまけに、国立大学法人が軍事の研究を復活させようとしている。とんでもない‼�

話がそれました、元に戻します。

今は社会全体で学生を育てるという気風がない。それが回り回って自分のところに返ってくるのがわからないの

か？

私には、大学に進学したかったのに学費が払えないことを理由に進学を諦めたという過去があり、大変悔しかった

ので、今の若者たちに学費を気にせず学べるようにしてあげたいです。家庭の経済的な理由で若者に学びを我慢さ

せる日本はおかしいと思います。

進学先を選ぶ条件では、学費と通学費が重要項目でした。お金の有る無しで進路が制限されるのはおかしいです。

貧困の連鎖に繋がりうるとおもいます。

入学金制度も不満です。本当に入学する学校に払うならまだしも、最終的には進学しない滑り止めの学校にまで入

学金を払わされるのはどうかと思います。

教育にかかるお金は国が負担するべきです。
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

安くなってほしい

教育の機会均等に反しています。日本も批准している人権規約にも反しています。

高等学校の授業料を無償化が良い。

長く高校教師を勤めていますが、お金のために進路を諦める生徒たちにたくさん出会ってきました。個人の可能性

を摘むだけでなく、社会全体の不利益は相当だと思います。

軍事費を教育費に当てる事が将来の日本を国として確立させるための基礎です。

わが家の3人子どもは、大学は、1993年から2004年までに入学しました。

その時も、学費等次々とねあがり驚いていたのに、今は、とても払えない金額になってしまってます。

息子には、4人子どもがいます。大学は諦めなくてならないのでしょうか？

行きたい分野で丁度、比較的安い専門学校があった。要領の悪い自分にそんな学費かける価値がないし、親も生活

保護ギリギリの生活だと言っており、現金収入の少ない農家だったので、それ以外の選択肢は無かった。学費と生

活費の心配がなければ、もっと選択肢が広がったと思う。

国がもっと援助すべきだと思う｡

負担額はわかりませんが、教育を受けたい誰でもが安心して生活できるようにしたい。

せめて払える程度（15万円）まで下げてほしい。

来年度から子どもを通信制高校に通わせる予定で、高額な学費負担があります。公立であればかからなかったはず

の学費、経済的に計画していたライフサイクルが変更になりました。

学生本人がとても払えない金額になっており、しかも不足額を何の担保もなしに数百万円も借金（奨学金）させて

支払わせるというのは、市場ベースで考えてもありえない事態だと思います。

自分自身奨学金を受けながら大学4年間通いました。無利子の奨学金、昨年返済を終えました。長かった。不安定

雇用と薄給のなか辛かったです。

義務教育含めて、学費や教材費等にお金がかかりすぎる。

滑り止めで合格した私立大学の入学金を入学もしないのに取られました。本命の国立大学の合格発表の前にわざと

入学手続きを締め切っています。入学金ゼロを訴えていきましょう。

子どもはまだ中学生ですが、大学の学費を出してあげれるか今から心配です。地方の大学を目指しているので、下

宿生活にもお金が必要。

私立は補助金あっても制服など高価な値段で購入がある

奨学金、行きはよいよい、帰りはつらい。あしながおじさんも、ビック利子て、穴隠る。

高いので進学を諦めざるを得ない

社会に出る前に沢山の知識が得られる場。社会に出たら貴重な労働力。社会を成熟させるために必要な高等教育は

無償にするべき。

どの子も安心して平等に教育を受ける権利が憲法で保障されています。それなのに色んなことに費用がかかりま

す。誰もが安心して教育を受けられるようにしてほしいです。

受験料、入学金、授業料…全てにおいて高額。金銭に余裕のない家庭からは行かせられなく奨学金頼みになるが、

40歳過ぎても返し続けている人の話も聞きます。

結婚して住宅ローンや生活費に奨学金の返済が被るとまたその子供世代も苦しい生活音を強いられる。

子どもの進学をとても応援しているが、費用を考えるとそれが足枷になってしまう部分はどうしてもあり、やるせ

ない。

我が子がもし大学進学すると言っていたら（実際は高卒で就職しました）、どうやっても払えなかったと思う。

私自身は1980年代にチェコスロバキア（当時）に留学していたが、外国人でも学費は無料、生活費は給付型の奨学

金が出ていて、寮、学食も破格の安さ、教科書はだいたい支給され、買う必要があっても図書館や古本屋で安く手

に入れることができ、なんの苦労もなかった。当時の学友に日本のアルバイトの概念を説明するも、理解してもら

うのに苦労した。

8

http://cbs.wondershare.com/go.php?pid=7487&m=db


2−2 具体的な思いをお聞かせください。

私は30代ですが、この時からすでに多額の奨学金を借りる友達が少なからずおり、プレッシャーと心配を感じてい

るのが分かりました。彼女たちは卒業後も奨学金を返済するために、労働環境が悪い職場を離れることができない

のではと思うことがあり、心配でした。それからもどんどん学費が高くなり生活費も高くなり、今の学生さんがさ

らに多額の借金をしなければいけないのは、搾取の社会構造に繋がりかねないと思います。家庭環境やお金のこと

を気にせずに進学したい人が進学できる国にすることが、国の学術の発展にもつながると思います。

国公立の大学にかかる経費が高額すぎる。大学院で学ぶためにも学費が必要。

東京集中による地価の高騰により住居費がどんどん高くなる。

大学受験に必要な予備校の費用もどんどん上がる…不思議な事に予備校が持つ受験情報は驚く様な事ばかりでこれ

が無いと受験合格は難しくなる。どこまで行っても学ぶために必要な金額が増え続ける。　やっと卒業しても院卒

の就職先は少ない。

奨学金という名の学生ローンの返済は辛い…。

娘が私立に行く事になったと決まったときなによりお金の高さが不安でした。

賃金の上がり幅と比較して、学費は高騰しすぎている。少し前に日本学生支援機構の給付奨学金制度ができたが、

本当に必要な層が利用できているのか疑問。経済的に余裕がある家庭でも、納税方法によっては利用できる。一

方、給付奨学金制度ができる前に奨学金を貸与していた経済的に困窮している層への支援は何もない。不公平だと

強く感じる。

締め切りの関係で行かなかった大学に20万円もの入学金を払ったのが何年経っても頭に来る。現在ニュージーラン

ドの大学の学費関連の場所で働いていますが前政権の政策で一年目が無料になり、生活費も状況によって国から無

利子の借り入れもしくは給付が取れるので親が頼らずとも学生生活が送れます。こうあるべきだと思います。

どんな家庭に生まれても自分がやりたいこと、家以外の場所に居場所があるということ、生きてく上で当たり前の

権利を受けられない人がいるのはおかしいです。お金の心配せずに勉強や日常をおくれることが一つの特権になっ

てしまってます。すべての学びたい人々に勉強の機会をもうけられるような世の中になってほしいです。社会人に

なってからも知りたいことがあったら大学や専門に入ってスキルを身につけれるような国であってほしいです。

まず入試に多額の費用がきる事。入学金を納める事。授業料だけでなはなく設備費も含まれている

４人の孫の大学と大学院(修士３名博士１名)の授業料を祖母が出してくれていました。祖母は地方で不動産業を営

んでおり、高齢の割に収入があり教育に理解があったので男女の別なく教育費を出してくれました。生活費(一人

暮らしの家賃と食費)などは親が１０万円をコンスタントに支援してくれました。どちらも支援がなく、アルバイ

トで自ら捻出することはできなかったと思います。

大学を卒業しないとなりたい職業にも、つけなかったので、大学を出ましたが、いまだに奨学金を返していま

す。。

金銭を理由に第一志望を諦めた

近畿大学の薬学部医療薬学科に合格しましたが、高校生時代は学問にも励み、奨学金は成績要件のあるものを含め

て全て通っていましたが、後払いであり家が生活保護だったために、先に納入しなければならない入学金の納入が

不可能で、進学と薬剤師になる夢を諦めざるを得ませんでした。仮に通っていたとしても6年間で1200万円以上の

借り入れになったと思うとゾッとします。家計の事情で夢を諦めなければいけない世の中は変えるべきだと私は思

います。

高等教育の学費はほとんどの一般家庭の収入実態とは乖離して高額ですよね。でも、高等教育にお金が必要である

ことには納得しているのです。

この格差が問題となるのは政策としての無策とか失敗でしょう？と思っています。

現在小学生の子供が2人おります。夫婦共働きですが、なかなか思うように教育費が貯まらない上に、物価が上

がって行く現在に不安しかありません。奨学金は利用させたくありませんし、大学も、となるととても危機感を感

じてます。

無償化になることを切に願っております！

子どもの進学の際、学費を調べた時に高くて驚いた。短期大学で事務職員として従事しているが、学費の支払いが

困難な学生が非常に多い。給付奨学金や授業料免除についは、要件が厳しく、成績や出席状況により、途中で打ち

切られてしまうこともある。

何故に外国では既に教育は無料なのに日本では有料なのか。教育は国の負担でやるべき。
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

子どもが３人いたので、子どもたちが大学に通っているときは、家計が苦しく、大変だった。まだ、今よりは賃金

水準が高い時代だったから、維持できたものの、今ならしんどいと思う。

高校は公立、大学も国立か県立で子どもにはお願いしている。

本当に希望してるところに行かせてあげられてない。塾も行かせてあげられない。

学費が高くなったのは平成に入ってからだと聞きました。奨学金ローン支払いで困窮化する人が出ない社会になっ

て欲しいです。

高価な研究書を購入すべく、授業外の時間はアルバイトに費やしている。そのため、研究に時間を十分割くことが

できないことへの苛立ちが募る。また、周囲(友人や親)も、大学生はアルバイトをして当然、という考えを持って

いるため、学問に没頭できない状況や政治への不満を他者と共有することが難しく、学問をすることに価値を見出

せない社会に対して不安を感じる。

公立の無償化は賛成

私立の無償化は必要ない

1986年.理工学部の学費が高額なので、夜間大学に通った。

息子2名の大学教育のため、夫婦共働きで大変苦労した。そのため、老後のための貯蓄が少なく、今大変です。

息子が大学受験、20年近く前になります。職場のパワハラがあり自身の退職を考えていた時でした。私学なら辛く

ても仕事を続けない、とアカンと覚悟していましたが、国公立に推薦が決まったとき仕事をやめられる❗と大泣

きしたことを覚えています。私学は共働きでないと行かせることはできないです。今もっと高くなっているんです

ね。親の甲斐性で子どもの進路が決まるっておかしいです。

通信制大学やから安いやな。

通信高校の授業料等が高くて厳しい

自分が払ってるわけではないが，色んな人が奨学金を利用していると聞いて，改めて高いなと思っています。

自己負担が多すぎる

お金で進路を変えたり、あきらめたりせざるをえないことがあるのはよくないと思う。もっと教育してに国の予算

をつけるべき。

２つの大学に合格しました。日程的にあとの方の大学の合格発表の前に、先に合格した大学の入学金を払わないと

「ダメ」であとの大学の合格の保証はなく結局納付しました。下宿も決めて確か1ヶ月分の家賃も払ったと思いま

す。結果的にあとの大学の合格も決まりそちらに入学する事になり当然入学金を支払いました。入学しない大学に

入学金の納付はおかしいですね。両親には本当に負担をかけました。

授業料以外の徴収金もあり、合わせると高い

家が貧しく、私立は高すぎて行けなかった。

国公立大学か就職かというところで国立大学に入学できたが、1年生のうちは授業料を払うのにバイトに明け暮れ

た。1年生の半ばで授業料免除の制度を知り、２年生からは授業料免除してもらっていた。授業料免除でないとバ

イトに続きの生活になるので、本当に興味のある単位ではなく、取りやすい単位・いい成績の取りやすい単位を選

んでいた。大学に行って、興味のあることがいっぱいあるのに…と残念な気持ちになった。

昔、国立大学の授業料は年間で数万だったと聞いた。そうだったら、本当に興味のあることに打ち込めたのにと

思っている。

私学無償化と言うが、制服や修学旅行費などに結局お金がかかる。教育の民営化はいかがなものか。

50年前から、受益者負担を口実に高教育への支出を削減し続けてきたことが、今日の高学費につなっている。無償

化を実現すべき。

現在、高校生１人大学生２人、うち一人は地方に下宿。ものすごい勢いで貯金が減ってる。老後の資金はあきらめ

た。

私立、専門学校への補助、無償化は税金の垂れ流しで不要。子供の居ない人間の負担を増やさないでほしい。逆に

国公立は完全無償化にするべき(但し日本国籍の学生に限る)。又、食糧自給率アップを目指す為に農林水産系の学

校は学費だけでなく教材費、寮費に至る全てを無償化するべき。
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

学費が1年に100万円はかかるなんて、私の収入では子ども1人を進学させるだけで精一杯になると思います。もし2

人子どもがいたら、どちらかを諦めさせる。それって子どもの学習する権利を守れない気がします。

3人の我が子を大学を卒業するまで、家計は大変。もちろん共働きです。

奨学金の支払いが大変で卒業後の生活が苦しい。

私学無償化にせよ 他の費用が高すぎる

鍼灸の専門学校に行資格をとりましたが三年で500万円近くかかりました。　働きながら毎月10万円を貯めて４ヶ

月に一度学費の支払いでした。実家から通えたのでなんとかなりましたがその条件がなかったら行けなかったと思

います。

教育は国の責務。

自分の子供は奨学金を借りないと大学に進学させてやれなかった

私は３人の子を四苦八苦して大学に行かせました。また、現在、自身が念願の大学院に通っていますが、年金生活

者にとって学費は高く、博士課程まで行くのは無理かなと思っています。学びたい人が、学べる環境整備が必要だ

と思います。

物価高くていろんな物が値上げで、子供のために貯めようと思っても、無くなってしまう。この先が不安で仕方な

い

実家が貧乏で、家事役割も担いつつの中高時代を過ごし、大学には行かせられない、と幼少より両親から言われ続

け、行けないものと思って育った。

勉強は好きだったしできる方だったので、学費の問題と親の反対がなければ高校卒業後も学びたかったと思う。

昨年自分で稼いだお金で台湾留学をし、久方ぶりの学生を味わってとても楽しかったが、10代との記憶力の差をと

ても感じたので、若いうちにもっと自分の学びたいことをやらせてもらえていたら、と思った。

どうして、未来の日本を支える学生に無償で安心して学べる環境を作らないのか、軍事費ばかり年々膨れ上がっ

て、先進国なら学費なんて無償にするべきだと思う。

無償化に大賛成です。

私立看護系大学ならおよそ700万円学費。親にしても、本人にしても負担が大きすぎる。経済的負担のため諦める

若者も多い。

今の自民党政府は未来を託す青年を育てる気がないとしか思えない。欧米同様の学生支援を行なって欲しい。

義務教育時と違って、毎日、朝から夕方まで、授業受けないのに、１年に何百万も払わないと行けないんですか？

3人の娘がそれぞれ中、高、大学生を持つ親となっているが、子供が3人いる娘のところはたいへん。1人だけで精

一杯だと実感している。

日本の学費は海外と比べてとても高い。個人家族負担が重過ぎて学ぶ権利が奪われていると思う。日本の奨学金は

サラ金みたい。とても本人には払いきれないので家族で返済を負担している。

私立は高い

学費が高過ぎて親に迷惑かけることばかりを考えてしまう。

無償化と言うが先に立て替えて後で返金は意味がない‼�

親に高額な学費を出させてしまいました。高すぎて、みんなが平等に学ぶことができない。これでは日本の将来は

暗い。

経済力に違いがあっても、学ぶ意欲のある青年の思いを実現できる制度になっていない。家庭の経済環境がどうで

あれ、進路を諦めないでも良い支援を国はすべきです。

シングルマザーで子供が4人も居てて、毎回それだけの入学金とか学費を貯金できるだけの余裕がなく、収入に見

合ってないから、とても高いなと感じます。

知識、技術をつける為に、高等教育は必要であるが、子供が奨学金をかりて、行くには高額な借金になるとおもい

ます。親が少しでも負担しようと思うが、兄弟がいてると、その人数分となるのと、母子家庭になると、かなり厳

しいです。給付型対象学校でないので、全部を給付型対象学校にしてほしいです。学びたくても学べない子供も出

てくると思います。これからの可能性を広げて上げてください。みんなが高等教育を受けなくなると、高校卒業で

就職した場合、日本はどうなるのですか？知識を若い間につけて、社会に貢献する子供は宝です。
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

少子化であるならば、学ぶ子どもたちの費用はゼロに向かうべきです

大学に通いたいが、学費が高いので、一人暮らししていると親を頼らないと学費が厳しい。仮に親元でもバイトと

の両立ができるかどうか怪しい

入学金は高いと感じたことがあるが、授業料は妥当だと思う。

授業料以外にかる費用も高く選択肢がせまくなる

入学金て必要でしょうか？

授業料や入学金が、どんなふうに使用されてるのかが分かれば、高いか安いか評価できるなと思う。

親の収入に関係なく学びたい事を選んで学校に行ける社会になってほしい

無料にしなくてもよいが、収入によって補助があっても良いと思う

自分も大学時代に奨学金を450万借りていたが、返済に15年かかり生活がしんどかったし、生まれた環境で負担が

増すのは不公平だと感じる。

不登校の子どもを3人育てています。いじめから不登校になり、現在は登校していますが、それでも年間30日以上

欠席しており、評定も低くなり、欠席も多いため、奨学金の申請もできません。不登校になると、フリースクール

代も高額で、評定がないため、学力相応の学校に進学するには私立しか選択できません。大学も同様で、一般入試

しか受けられないため、滑り止め校もそれ相応に受験しなければならず、お金だけがかかります。

子ども３人を進学させる為に、外食や旅行、遊興費などはカットし、生活は厳しく余裕はありません。もう少し笑

いながら生活できたらいいなぁと願っています。

制服、バッグ、体操着、その他、いろいろと指定だったりする。

だれかれなく無償にするのでなく本当に勉強する意志がある学生に奨学金制度を拡充するほうが良い

授業料もですが 受験料 入学金 制服 教科書 代 等 入学するまでの準備も負担 ですね

子どもが私学の歯科大学に入学したが、入学金、授業料ともにとても高かった。

大学学費を3人以上ではなく、1人でも無償化してほしい。

何もかもが値上がりしてるのに給料だけはあがらない上に公立高校もどんどん減って授業料で家計が圧迫される。

子育て支援にってあげた消費税はなんだったのか？子育て世帯にって色々補助してはくれてるけど、税金あげるな

らあんまり助けにはなってない気がする。

なので、全部考えたら結局高いと思う。

教育に、公的資金がもっと多く使われた方がいいと思います。

働きながら大学の通信課程で学ぶという選択肢もある。わざわざ低偏差値の私大へ進学しようとする人の気持ちが

理解できない。

基本的に学習・教育にかかる費用は無償や無償に近づけるような仕組みにしてほしい。

もっと安く

やはり高い。大学にいくのに、数百万の負担をさせられるのはおかしいと思う。

コロナ禍で学校へ行く日数も少なかったのに学費が同額だったりしたので、その際に高いなと感じた

1年間で100万ちょっとかかる。高すぎる。

学ぶことに何でこんなにかかるのか。

上の子が高校2年生で大学進学の費用、学費を不安を感じています。

高等教育の無償化は、国際条約で約束していることなので早急に実現すべき

奨学金制度を利用しなければ費用準備が難しい

授業料が高すぎる。
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

私は私学だったので、授業料が高いと親に言われてましたので

肩身が狭かったです。安いに越したことはないですが

公立と変わらない金額になると

有り難いと思います

家の経済状況に関わらず、進学したい学校に行って、学びたいことを学べるのが本来の教育のあり方ではないかと

思います。私も大学に進学したかったけど家の経済状況を考えて専門学校に進学しました。若い人たちが、お金の

ことを心配しない選択ができる社会であるべきです。

私が学生の頃と格段の違いがある。若い方々が将来に希望を持てなくなっているのではないか。

子どもが大学に行きたいと行った場合に学費が払えるか心配

我々の時代は、1万円でおつりが来た。（年間の授業料）

私の学生時代は、大学授業料値上げ反対は大問題でした。国費で授業料が補填されれば、国政に関心が沸きます。

そのような取り組みにしたいです。

高校の授業料は公立も私立も無償でしたが、私立高校の制服代や修学旅行の費用は高かったです。専門学校、私立

大学の学費もとても高くて家計は大変です

自分の世代でも高いと感じていたが、子どもの世代では倍増していた

女の子だし金がないから大学に行くな、専門学校に行けと言われました

結局父がお金を工面してくれましたし

奨学金を借りて大学に行きました

生活費がないので毎日ほとんどバイトをしていました

私はたまたま父が学費を工面してくれただけで

周りの子を見ると金銭的なことを理由に大学を諦めたりする子が多かったです

親の収入が低いせいで大学などの高等教育が受けられない人がいるのはおかしい。

意欲ある人が誰でも学べるようにすることが、国力の底上げにもつながっていくように思う。

国公立大学の学費が高過ぎると思います。奨学金のフリをした学生ローンを使わないとアルバイトだけで賄うこと

はほぼ不可能。

私の時代は安かったですので、ものすごく上がったなぁと思います。

初等から高等教育まで全額国費で負担、且つその間の生活費も充分な支援を行うことが日本の未来の繁栄を担保す

る。これをケチり続ける現在のあり方は亡国の所業と言わざるを得ない。

子供達の授業料や下宿代を払う為に

夜も寝ないで働きました。

諦めて学ぶか、諦めて働くか この2択何？

北欧などのように、学費無償、奨学金支給へ

今年受験し来春から大学入学。キープするために入学金と授業料を前納し、違う大学にすると入学金が返金されな

いのもかなりイタイ。勉強したいと頑張る子に、大学は行かせられないと言えない。でも息子は経済状態をわかっ

ているので、２校のみ。入学金ムダにならなかったが。

私立の薬学部は特に高い。通常の3倍近くの費用がかかった

奨学金のしくみが良くないと思う

教育費は無料であるべき。

海外と比べると異常だし、子どもの成長や教育環境を考えている政治とは到底思えない。

親の収入に関係なく、平等に教育を受けられるようにして欲しいです。

教育費用はきほんに無料にして欲しいです

孫が私学の高校にかよか
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

学びたいと思う人は誰でも無償で学べるようにしたい。

人間には学問が必要。国力を引き上げるにも学問が必要　学問の機会は平等でなければならない

入学時に、100万単位で支払いし、半年後には毎月の給料以上に支払いをしていたので、しんどかったです。

無料が当たり前の社会に

入学金は、絶対やめるべき。大学までの授業料無償にするべき。

私は大学に進学しましたが、家庭は経済的に苦しく、奨学金を約370万円借りました。今は働きながら返済を続け

ています。

無利子ではありますが、賃金は上がらず物価が上がっていくなかで、月1.5万円でも返済は大きな負担で、貯金な

どできません。

老後2000万円問題なんて到底足りる算段が無く、できれば人生を短く終えたいと考えてしまいます。

しかし、それでも大学に行くことは、私には必要でした。

高等教育では、知識を深め、視野を広げ、発展的な考え方をする訓練を積むことができます。

専攻内容は今の職には直結していませんが、身につけた力は仕事の効率化や発展に繋がっています。

また、私個人の生き方を深く豊かにすることができています。

私の周囲には、もし大学が無償であれば進学したかもしれない人が何人もいます。

中卒や高卒の友人たちには、社会適応度の低い人も多いですが、彼らが高等教育を受けて知識や技能を得たり、考

え方をさらに深めたりできれば、社会の中にもっと居場所を持ちやすかっただろうと思います。

昔と違って今は私学でなくても公立でも授業料が高く、金持ちしか学校へ行けないようなとんでもない社会になっ

ている。税金の使い途が軍事費優先で本末転倒の政治になっていることは許せないと思います。

高校はまだマシでしたが、大学は、この前振込したのに、また、振込しないといけないという思いがよみがえりま

した。

とにかく、高い❗

預金解約しました。

私たちが学生の頃に比べると驚異的に上がっていて心配です。

年間１００万円近くの大学費用は、高すぎる。

フランスみたいに安く大学に通えるようにしないと子どもが産みたくても産まない選択をする人がもっと増える。

真面目な子と不真面目で嫌々学校へ行っている子と同じ学費は、ちょっと嫌

自分が働いていてももし、離婚とかしてしまったら金銭的に将来子供の選択肢が狭まったら嫌だなと思います

大学が決意すればすぐ実現できることがあります。それは入学する気のない合格者からも入学金をとること。こん

なことは教職員組合からも大学当局に声をあげてほしいです。

貴重な収入源と考えているのでしょうが、理屈が成り立ちません。私学経営が困難なことは別の問題、教育助成の

貧困からだと思います。

本来、無償であるべきです。共産党の政策に賛同します。

学問に興味がないのに学歴のためだけに高額なお金を払い大学へ行くのだとしたら本当におかしな話です。

それに大学で学ぶことと会社での仕事は関係がない場合が殆どなので、大学を出なければ仕事ができないなどとい

うことはありません。例えば私は文学部でしたが現在はITエンジニアでバレエダンサーです。

学歴がなければ仕事が選べない、安定した収入が得られない、という差別的構造を変えるべきでしょうし、当然勉

強をしたい人が負担なく高等教育を受けられるようにすべきです。

学費のインフレ率が一番高いのではないかと思う

独身なので、辛いです。教育無償になれば私たちが払うことになる。助けてください。

学生が高等教育を受けるために、卒業時に借金がある国とは情けない。
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

共働きで、子供が3人います。長男は、県外にでてスポーツ強豪校を目指しています。あと下二人もいて、塾代を

考えると、長男だけにお金をつぎこみ、学費も高い私立に行かせることに躊躇しています。せっかくの夢を追いか

けさせたいけどできないかも…ひとりっこなら、良かったのかなあと、申し訳なく思います。ぜひ、無償化実現

で、子供がたくさんいても、夢を追いかけて進学できるように、お願いいたします！

息子の専門学校に400万円かかり全額親が借金をすることになり大変でした。

若者の高等教育のための負担が大き過ぎると思います。

特に返済型の奨学金は、なるべくやめて、付与型の奨学金にシフトしていくべきだと考えます。

経済的な事情を考慮せず、学びたい若い方が学べるようになってほしいです。障害がある私にたいして、親や周り

が「大学に行っても就職にはつながらない」という考えを持っていたことや、身の回りのことに介助が必要で、進

学にあたりお金だけでない負担をかけることができずに進学しませんでした。子どもに借金という奨学金を背負わ

せたくないという親の思いがあり、姉を大学に進学させるのに精いっぱいだったこともあります。また、親戚の中

にも金銭的な面で大学進学を諦めた子がいます。親や親戚の状況をみて「大学に行きたい」と言えなかった。本当

は行きたかったという思いを持っていたことを後から聞きました。その方は、今は3児のパパ。これから学費がか

かってきます。私や彼のような思いをする若い方をなくしたいです。

一人ひとりが可能性を伸ばせる社会に向けて、妨げの一つとなっている高等教育の負担をなくす、無償化をしてほ

しいです。

学費や教科書代、自宅から離れていたため家賃や生活費も、、、親に払ってもらいました。その間の親の精神的な

負担は大変なものだったと思います

自分が私学だったけれど、自分の子供は公立校と私学校へ入れました。

教育には国がきちんとお金をかけるべき

私立の薬学部なので高いと思う。

入学金のw負担はとても苦しい思いがした

孫が大学と専門学校へいってるが50万単位、100万単位のお金が飛んでいく。

義務教育の負担部分も含め大学院までの完全無償化が必要と思う

教育は国の宝を育てるもの全て無償化すべき

将来にむけて受けたい授業、学校へ行かせてやりたい

普通の収入なら子供をもつ事が出来ないほど高い

娘の専門学校への入学時、卒業してからも負担が続き、大変でした。

息子二人が同時に大学在籍時は本当に大変でした。

無償化されてほしい。毎月の返済が不安

二人の子供は二人とも専門学校卒で大変な負担でした。

お金を借りないと授業料を払うことができない。一人暮らしすることを考えると、家賃や生活費も必要なので不安

です。

孫が大学生

大学生で私学の授業料は、それだけで難関100万以上。生活費を含めると親の負担は大きすぎる。富裕層しか大学

へ行けない社会となる。根本的な変革が必要。社会の損失となる。

高いなとは思います。

特に大学の学費が高いと感じる。

学費が値上げのあおりをもろに受けている。こういうときこそ、負担を減らしてほしい。

毎日の生活のやりくりだけで大変なのに学費分を積み立てなければならず、我慢を強いられている。
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

子どもの授業料がとても高く負担に感じた

医学系大学の学費などは4年で私学で700万～800万かかります。学費が安くなれば、看護師になろうと思う人も増

えるのでは？進路の選択肢が広がると思います。

無料にすべき

自分たちの時と比べて10倍以上になっているのは異常

自身の学費が高かったこと、今も下がってないことを感じている。

負担になるので無償にしてほしいです

息子も娘も借りました。今、返済中です。学費は出すが、こずかいはバイトか奨学金でと決めました。借金させた

ことは親としても申し訳ない気持ちになりますが…

公立でも制服代や教科書代その他積立金等が高い。私立はもっとかかるので子供が成長すると同時に負担がまた増

えていくと思う。

孫の教育費の一部をじいじが負担した

今の収入で二人の子供の大学進学を考えると途方にくれます・・・・。

すぐにでも半額にすべき

軍備の予算をふりむけてほしい

望む人全てに無償で高等教育が受けられるように

薬学部を出た子が病院の給料では奨学金が返されないと就職しないで、町の薬局に行くといっていた

無料にすべき

父親はすでに年金生活だった

長女の奨学金を卒業時に支払った。約２５０万円

貧困世帯は学びたくても学べない。お金ないから大学をあきらめた

学費がとても高く厳しい。親に学費と入学金は出してもらったが、負担をかけて申し訳ないと思っている。

教育はお金持ちの人だけが受けられるというものとしてはいけないと思います。すべての人に教育を受ける権利が

あると思います。

孫が続けて大学入学をひかえています。親の苦労話を聞かされます。受験料、授業料、入学金、次々とお金が、、

学費が高く　こどもが高校卒業後　どうするのか不安になる

行きたい所へ行ってほしいが

奨学金を借りないと学校にいけないのが辛い。ただでさえ保育士の給料は少ないのに、月に引かれる額が多い。

金持ちしか高等教育を受けれないのはおかしい

入学金は入学しなかったら返すべき

金銭的に余裕がなかったので、初めから大学進学は考えていなかった。

子ども全員奨学金で大学に行きました

大学の授業料が年間72000円楽だった。今は大変だ。

特に大学の入学金・授業料が高い。負担が大きい

奨学金を借りて大学に行き、社会人になってからずっと返済しているがともて負担に感じている。

孫が３人、昨年大学１年生になった。それぞれに奨学金を借りている。卒業の時から返済が始まると思うと大変で

す。
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

授業料は無料で助かるが、その他にかかる費用が高いと思う

学費がもっと安ければもっと他のことに使える

専門学校１年目、入学金と合わせて１６６万、２年目１３０万、身内に借りて分割で返済

いい思いしたければお金を出すべきだと思う。しかし吉村の私学無償化は間違ってる。当初は親からの奨学金とい

う形になっていた。お金返済をめぐり不満もあり喧嘩になりました。

生活を圧迫する様な教育は教育ではない。

社会に出るときに大きな負担をかけさせるのは、かわいそう、入学金は無し、授業料はせめて半額に早くなってほ

しい

奨学金を借りてまで高校に行くのはつらい。その後の生活が不安。

私自身は国立大で年間144000円でした。現在は80万円程度になっているので驚いています。

国立大学12000円の時代だったので授業料の負担かんはあまりなかった。国立大学ムチャクチャに上がったのがひ

どすぎる。

親が常勤の共働きをしていたので何とかできた。

母子家庭に対しての配慮が欲しかった。

自分の時から考えると何十倍のなっている。

娘が年間１８０万円、美術系短大でした。国立でも地方に行くと生活費負担で結局二人と尾年間２００万円近くか

かりました。

自分の学生時代（年36000円）に比べて、２０倍近くになっている。こんな理不尽なことはない。

目標があっても進学をあきらめざるをえない。経済的事情をかかえた青年の話を何件か聞いた事がある。学費を心

配せずに学べる社会を

授業料以外に費用がかかる。交通費、昼食代・・・塾代もおそろしい金額。

学費が高く、子どもの教育費が心配です。

公教育は無償にして。学問をすることは国の財産です。

私立でも公立でも誰でもどんな家庭でも選べるようにしてほしい。オール公立のように。

高校～大学卒業まで、ローン期間含めて約１０万円。ボーナスは１円も自分に使えませんでした。（私立高校～大

学まで一人に９００万円以上かかりました。）

奨学金は支給にすべき。私立は理不尽に高い。

私自身も奨学金を１８年間払ったので本当に安くしてください。

収入の差によって進学、進路が決まるのがおかしい

学校で学ぶ姿勢がある人が無償化を受けれるようになってほしい。

友達が高くて苦労しているという話をよく聞くので無償化になったらと思います。

私の学生時代の学費は年19万円だったが、今は100万円ありえない。

子どもが高校に行きだして支払いはとってもつらかったです。

進学を諦めざるを得ない人も多いのでは？

子どもが大学1年生と大学入試失敗して学習術行き、３人目が中学入学の時が同時にあり、夫は夜勤したり、私の

パート収入で何とかやってきた。

孫たちの教育費が大変と心配

自分も貧乏で大学を諦めて看護学校（日赤で無料で良かったと思う）に行ったので悔しい思いがよくわかる。

こんな高い金額ではとても進学できない。ヨーロッパ並みにするべきだ。
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

収入の心配なく誰もが希望する教育を受けられる国になってほしい

若者に高額な借金を負わせるべきでない。学費高すぎる

大学の授業料、施設使用料等高すぎる。特に私学の理工系が高い。身に着けた技術等は社旗に還元されるのだか

ら、学気持ちのある子たちに提供してほしい。

授業料が高くて、奨学金を利用した

父親が定年すぎ無職だったので、奨学金を受けていた。

孫が大学看護科。学費が非常に高い

安ければ大学に行っていたと思うし、今でも行きたいと思う。

親の力ありきでしか大学に通えないなと思う。それでもさらに奨学金が必要だったりするが返すのがあまりにも大

変。

高校への進学率もほぼ１００％だし、いかないと就職のかなり厳しい割に小中学校よりお金がかかってしまうのは

なんかなあ…って感じる。

県外私立、お金めちゃかかる。

もっと学生が進んで学べるような金額にしてほしい。

孫の高校入学に際して娘から応援要請あり、資金不足で、制服代、入学金を

娘が私立大、４年間で５００万。まわりの高校生や大学生は奨学金をもらっていたり心配している。卒業生は毎月

返金が大変

能力に応じて本人の望む学校へ行かせてやりたい。

借金を抱えて卒業する若者たちのことを心配しています

お金がないと高等教育がうけられないことは能力のある人の道を閉ざすことになる

孫がアルバイトをしたり奨学金を借りているが、将来が心配

子ども３人が大学入学。学費は大変でした。

学費の心配をせずに学業に専念してほしい。受験料も高い

学費で大学をあきらめた

昔は貧乏でも勉強すれば大学教育をうけることができた

お金がなくて進学をあきらめることのない社会に

お金がないという理由で、

未来ある子供達の、将来の選択肢が限られること、自分のしたいことが出来ない、学べないというのは悲しい。奨

学金もあるが、結局は借金でしょ。社会に出て働く時点で、借金があるのはかわいそう。

孫が3人もいるので学費は安い方がいい

高等教育を無償にすべきです

公立高校に行っているので妥当だと思いますが私立だと高いと思います。

孫4人、現在大卒が2人、現役1人、高校生1人。全員奨学金を使っています(高校生も使用予定)。余りにも高額過ぎ

て返済が心配。

進路の時にお金をまず考える

子の入学費、授業料など。ひとり親なので私学は本当に行かせられない。公立も奨学金があるが高い。制服は、中

学校のが使えるところでお願いと子どもに言いそうになった。

孫二人大学生。共働きであっても息子夫婦だけでは学費が払えない。年金受給者ながら、援助せずにはいられな

い。

金銭的な理由で子どもの将来の選択肢が狭まるのはすごく残念だと思う。
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

2019~2021の3年間、子供が看護短大に、一人暮らしをして、通いました。学費と毎月の仕送りは、共働きでどうに

か乗り切りました。家のローンもまだまだあります。下の子の塾通いとは時期が重ならなかったからよかったけ

ど、学費が2人以上重なったら無理でした。

安ければ安い方が助かります！

本当に高い。苦しい。

お金がないと希望する教育が受けれないのだということを痛感します。未来を担う子ども、若者の教育は無償にし

て欲しい。

それが無理でも返済不要の奨学金制度を作って欲しい。

子ども3人の学費を払うことで、我が家はほとんど破産状態になりました。上2人は歳が近く、2人分がダブりその

時期は悲惨でした。第3子は4年で卒業出来ず、この時も大変でした。学びたい者が学びたいことを、お金の心配な

く学べる日本になって欲しいです。

お金が無いと大学に行けないし、そもそも塾にも通えない。と、言う実態もあると思う。学ぶ自由が侵されつつあ

るのか!!

子供1人にかかる教育費が高すぎる。家庭によって格差が広がってしまっている。

子供も孫のことで、これを一番心配している。

入試を受けるたびにに入学金を無駄にするのは理不尽だと思う

学資ローンを就職後に返済している後輩を見て来て、大変だなと感じてました。国が優秀な人材を育成していくべ

きだし、その為には教育無償化は必然です。アメリカの武器を言い値で買う予算を教育無償化に使うべきです。

受験料から入学金、授業料、そして更に協力金などこの時とばかりに取り立てます。おかしい、払えないなら奨学

金を借りろ。その後卒業までにかり続けて何百万の返金。後々まで縛られる生活なんて許せません。軍拡や万博な

ど止めろ。その分を回せ❕

５０数年前に大学に入学しました。５０年間でこんなに高くなるなんて信じられません。これでは、だれもが教育

を受けられるなんてできません。

公立高校については妥当と思うが、私立になると様々な費用が高く、入学させる事を躊躇う。

奨学金は実質借金。若者が社会人スタートの時に何百万円も借金を負ってしまうような学費の高さはおかしい。親

の給料も上がらない中、給付型の奨学金をもっと充実させていただきたい。

子ども4人をシングルて育っています。

なんとかそれぞれ学費も食費も被服費も最低限必要です。もちろん思いっきり赤字です。

子どもの成長過程でそもそもお金がかかることばかりなのは当たり前ですが、行きたいと思った学校を選択肢から

外すとか、諦めるという理由が学費を捻出できないっていうことになると、稼ぎの悪い親の責任になってしまいま

す。（我が子にそう責められている真っ最中です。）

かと言って、子どもが借金をして学校に行くことでもない。

教育の必要性がはっきりとしているから義務教育があるなら、教育の必要な期間や場所は人それぞれ違うけど、最

後まで守られるべきだと思う。

公立高校であれば何とかなるのかなぁ～と思いますが私学、専門学校などは授業料入学金は高すぎます。入学して

も支払い出来なくて退学する時もあります。

完済しました

奨学金の返済で苦しむ同僚を見ることが多い。

今の日本は数十年前と比べ、大学の数がかなり多くなっており、その中には残念ながら、研究・教育の質が低い大

学もある。そのような大学への国からの助成金を減らし、その分、国公立大学の学費を無料または無料に近い額と

するような施策を行うべき。
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

物価が高いため、生活全てにお金がかかり、学習費までが今の収入では回りません!

賃上げなど、公務員でない職業にはあまり関係なく、会社側に世の中の制度が吸収され、会社スタッフには賃上げ

などなにもないです。

その現状に、子供産めなど、女は働けなど、子育てと家庭と仕事に余裕がないのに、塾の時間もなくお金もない、

今後の日本を背負う子供を育てるのに不安しかない。どーすれば、

子供の教育と子供の学費を捻出てきるのか、答えがでないのが、本当に悩みです。

最初に身代金のように入学費を払うようになっており、次に半期だろうと全期だろうと、８０～１００万の授業料

を払わなければならないのは負担。

生活費負担だけでも大変、安くしないと受けられない

現在の学費は高額すぎて家庭の経済事情、生まれた家庭環境によって望む教育が受けられない可能性が高すぎる。

特に理系・医学系は授業や実習・レポートが忙しく、アルバイトをする時間も取れない。また、授業料の上に実習

費までかかってくる場合がある。

働きながら奨学金を返すのに大変だった。

コロナ禍での入学でほとんど大学に通学していないのに学費が変わらなかったのが少し不満

50年前は国公立大学授業料、入学金は安かった。奨学金を借りている友だちも多かった。今の奨学金は普通のロー

ンより悪質で返済能力なくても貸し付ける。

子どもたち2人とも私学に行って、年間１００万×8年で800万円

大学の入学金、授業料がとてつもなく高い。

奨学金について、学校を卒業して働き始めると同時に、多額の借金返済に追われるのは本当に大変。

若い人たちをもっと支援していかなければいけないと思います。

共働きでもしんどかった。今の若者はもっと大変だと思う

教育にもっと税金を使い、無料にして学びたい子たちがお金の心配をしなくてもいいように充実させてほしい

大学まで無償化してほしい

自分の時は、学費も安く奨学金も2年教員をしたら免除でだから大学へ行けたと思う。

大学も専門学校も同じ気に通っていた時、学費も夫婦分担していたが、額が高く大変だった

有償の奨学金など、卒業して働きながら返すのは本当に大変だと思う。

子どもだちの授業料が親の負担となる

未来を担う若者を大切にしない政治に未来ない

奨学金返済が大変な負担になっていると聞き、大変だと思います。

利息のない奨学金をもとめます

以前から高等教育費は世界の中でも高いと思っていた

受験料もいくつも学部を受けると高くなる。

孫が８人います。今、上の２人が高校生ですが、大学進学を希望していて、学費のことでよく話をしています。大

変みたいです。

高等教育無償化が世界の流れになっているのに、返済に追われる。教育ローンに頼らねばならない現実はすぐさま

解消すべし。

私たちのころに比べて２０倍に！高すぎるです。子どもも親も大変。

３人の子どもを育て社会に送り出し、孫７人恵まれ幸せと思い込んでいますが、年金減らされてなんということか

日本は高すぎる

昔に比べてどんどん高くなっている。本当に勉強したい人が援助を受けて未来の国のために学んで！

ヨーロッパでは大学も無料だ
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

滑り止めの大学に入学金を払わないといけないのが本当に親に申し訳なかった。

ヨーロッパのように子育て、福祉を充実してほしい

お金だけの改革で終わっていてはいけないと思う

せめて半額にしてほしい

須磨から大阪市内平野までの交通費が高額だった

必要と思わないものも購入しないといけなかった。

卒業・就職しても奨学金返済で生活にしばりがかかり負担が大きい。早期に無償化すべき

私学助成があるので助かっている。

子どもの給料ないで出すのは難しい。

知人に奨学金を借りている人がいる。大変だと聞いた。

自分の学生時代にくらべ教育費用が高すぎる

孫の制服は替えを用意してなく繕いをしてやることがある「

今の学費はあまりのも高すぎる

公立高校でも高い。塾に行かないとついていけない。塾代も高い。

孫のことが心配

２人の息子（うち一人は中退）の入学金、授業料たかかった

大学まで無料、または国立大学の半額

連れ合いが死亡した姉の子を高卒まで援助した。結婚した相手が高校時代に利用していた奨学金返済がたまってい

て返済利息が大きく苦労した

息子の奨学金が支払えなくなって退学してしまったので、様々な思いがあってつらい毎日です

塾に通わなくても良い学校制度が欲しい

娘２人が短大と専門学校に行った。

欧米並みにすべき

アルバイトをしない時間をもっと有効に使えたら思います。

フリースクールで奨学金使っているがもう少し安かったらいいのに・・・。

子どもが私学で大学・大学院まで行ったため900万円ほどいりました。

奨学金を借りないと支払えない状況の人がほとんど。卒業後借金過多になる返済が大変。

学費が高く、アルバイトをしているので単位が取れるかどうかギリギリである。

入学金というのが世界の中でも日本にしかないのは驚きです。入学金の入金で苦労された知人がいます。

孫がこれから高等教育を受けるがやはり学費が高いのが心配。

子ども３人とも大学に行きたいと言わなかったので安心した。本当は言いにくかったのかも。

孫が中学進学でこれからですが・・・。

教育費用は妥当と思うが全ての人が高等教育を受けるためには無料にすべきでは。

自分が入学の時、私立だったため親が借金をして50万円作った。

娘が薬学部に進学。６年制で高額の学費で、親の自分は４年時に退職。収入も減り２年間は奨学金で受けることに

した。２年間でも多額の借金になった。こんなに学費が高いと希望してもいけない人が多くいると思う。無償化に

して学びたい人が学べるようにしないといけない
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

勉強したいのに経済的理由でできないのは不公平だ

看護師の後輩が高校や大学生の奨学金を月に何万円も返していると聞いてびっくりしました。

看護師は夜勤があるからなんとか暮らしていけますが、もし夜勤なしであれば手取り20万円を下回り、一人暮らし

も大変な状況になります。

きっと社会人になって贅沢なことももっとしたいのにたくさん働いて休みはお金もないし出かけない。そんな人も

たくさんいてると思うと日本はどうなっていくんだろう？と不安になります。学費を下げて欲しい。奨学金を給付

型にして欲しい。今、奨学金を返している人たちの半分を国が負担して欲しい。

子ども２人を大学に行かせようと思うので、しっかり貯めておかないと。自分も親に出してもらったので子どもに

も奨学金を使わずに行かせたいと思っている。

子ども3人とも四年制大学を奨学金で卒業し、毎月本人が返金しています。学費を出してあげられなかった事を申

し訳なく思っています。

高等教育を学ぶ時に費用を支払わないといけないことが間違っている。お金を気にせず誰でも学べるようにするべ

き！

大学進学を諦め、自衛隊に就職した同級生がいる。卒業して学んだことを社会に出て生かしたいと思って生活して

きたが、借りた奨学金の返済は毎月大変。親になった今でも夫婦揃って返済し続けており、高等教育の学費の高さ

を改めて実感している。

借金(奨学金)してでも学べたことは後悔してないが、高等教育の費用は高すぎる。

看護の専門学校の学費が高いなと思った。

物価高騰もあり何もかもが値上げしている。

学費の補助があれば良いと思う。

これだけ費用を出してやっているんだと親にさんざんきいていたので高いと思う

部活の遠征費等、勉強以外にもお金がかかる

今の私が子供を高等学校へ入れるのは難しい。

奨学金が生活の支障になっている、と聞く。

金銭面で進みたい学校をあきらめた経験から、娘には心配なく進みたい学校へいかせてやりたい

大学の入学金や学費

大学まで無償化にしてほしい。

入学金も一律ではないため。高いと感じた方です

奨学金返済は本人にとってとても負担だと思う

孫はまだ小学生ですが、娘はシングルで子供を育てている為、経済的金銭面で心配なく行きたい学校に進めるよう

願います

高くて、働きながら、返金するのが大変。

学費が高くて、生活費削って悲しいです。

学生のうちから借金（奨学金）を背負うことはきつい。

高すぎると感じていた。

進学したい学校に金銭的に心配しないで、進ませてやれることを望みます

もう少し低くして欲しい。だれでも高等教育を受けやすい環境をつくってほしい。

奨学金で1/4の給料をもっていかれるのはキツイ

受験料や入学金は高すぎる！！

奨学金は借金です。どれくらいの比率かはわかりませんが、働く前から借金…という学生、多そうですよね。

私達の給料が安いだけです。

22

http://cbs.wondershare.com/go.php?pid=7487&m=db


2−2 具体的な思いをお聞かせください。

給料が上がれば良いと思う。教育費用が決まっていれば貯めやすい。

4人の子育てで大学・専門学校の費用の負担が大きかった。奨学金を借り返さいしてきました。

教育費のために家計を切りつめなければいけない

入学金その他の雑費がある事

親が払っているので、あまり考えていません

高校までは無料でいきたい

奨学金を借りて、大学へ行くということが当たり前のように感じていましたが、学んでいくにつれて、日本にいて

感じる当たり前は世界から見ると、決して当たり前ではないことがわかりました。

アルバイトによって学習する時間が削られたり、学費が高く生活を切り詰めないといけないなんて、学ぶ権利が保

証されているとはとても思えません。

奨学金を借りなければ学べない。卒業後、その返済が大きな負担になり生活が精一杯の状況を変えてほしい

借金を背負わさないで教育を

大学を奨学金で行った孫4人。これから大きな負担に悩んでいる。まともに就職出来なかったら一生の問題

親が奨学金を払ってくれたり、知り合いが自分で払っていたりするのを見ていて大変だと思う。

家計のことを考えると少し心配

入学金という名目で納めなければならない金額が高すぎる

将来の大人にもっとお金をかけても良いと思う

子どもは3人くらいほしいと思っていましたが、現実は1人。教育費にかかるお金のことを心配しない社会であって

ほしいです。

年間の学費が高い　親の負担が心配

授業料が１０００円の時代でした。

教職に就いたので、奨学金を返済しなくてもよかった。

孫が今年から京都の大学に通っている。

高校生の兄弟もいるので、今後も心配です。

学費が高すぎる。奨学金はまるで教育ローンみたいです

入学金について、入学の実態がないのに入試合格の証として納入させる制度は不当だと思います。せめて入学が確

定した際に入金する制度にしてほしい。高等教育を受けたいと願う人には学業が優先され学生生活が充実できるよ

うな奨学金制度を望みます。学費捻出のためのバイトに明け暮れ授業時間が睡眠補充タイムになるのはもったいな

いです。

高くて辛い思いをしていると思う

私学よりは安いため、「妥当」を選んだ。

入学金をそこまで高くする必要が感じられない。滑り止めのために高い入学金を払わないといけない日本の受験の

仕組みはおかしい。

大阪市民なので、少し安くしてもらってるので助かってる。

４５歳の娘私立中高（年間）４５万→関西学院大学（４００万／年・入学金３０万）ゼミ旅行・交通費２万円。大

変だった。

娘３人。私立大文系８０万～１００万

私学は高いため、受験できなかった。

お金のない家庭で育つと大学へ行かせてもらえないということがある。若い世代で親ガチャという言葉が浸透して

いるのは、こういうところも含めて言われているんだろうなと思う。奨学金を使ったとしても、卒業後の返済の不

安が尽きない。これからの未来を背負って立つ若者が平等に選択肢を広げられたらいいなと思う。
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

こどもの学費を大学入学までに貯めるのが大変。こどもが遠方の学校(一人暮らし)を望んだ時に叶えられるか不

安。

私は、幼稚園から大学まで朝鮮学校に通いました。

朝鮮学校は各種学校と見なされ高校無償化の対象から今も外されています。今、幼保無償化の活動もされています

が、なぜ同じ日本で住んでいる私達は同じ国民として考えてくれないのか、大人が子どもたちを差別していいのか

いつも疑問に思ってます。

金にモノをいわせた欺瞞が溢れている

25年前でも高くて専門学校に行きたかったけど行けませんでした。その時より高くなってて行きたくても行けない

人増えてると思います。

子どもが２人いて来年からは二人とも対象者になる。遺族年金は減るのに。

コロナ給付金で所得が一時的に上がり申請が通らなかった。来年は申請しようと考えています

なぜそんなに高くしなくてはいけないのか理由を知りたい。

無償や減額は無理なのか。

子供が自分で返済してくれている。

3つずつ年の離れた子が3人いて、昨年の春は中高大3人まとめて入学で、大学は入学金も一括で高額なので、春は

うれしい反面お金の事を考えるとしんどい。制服やら入学準備で3人まとめて100万は一瞬でとんでいった…

学費金額を4年間一律にする必要はないと思う。

大学１年と、専門性が濃くなる2年からと学費の金額を変えて欲しい。

自分自身が奨学金をもらって大学進学しました。その後就職して一人暮らししながら約10年かかって奨学金を返済

しました。若い世代の希望を失わせる様な借金はさせるべきでは無いし、若者の未来がお金で選択の幅が狭まる事

はあってはならないと思います。

子ども達はコロナの時に大学に入学はしましたが、オンライン授業ばかりで心が折れて大学をやめて終いました。

今はアルバイトしながら奨学金を返してます。

こんな状態では結婚も、ましてや子どもを持つなんて考えられない。

娘は今東京で看護師をしていますが、私(30年前)の初任給と変わらない。生活して行けるのか不安。

政治資金がおかしい。

税金の使い方おかしい。

妹と、子どもが借りている。

きょうだがいたので

あまり親に無理が出来ない

３人兄弟。一人年間２００万円

進学して、一年目は自分の貯金（６０万）、２年目からは家族とバイト代。

娘二人。

・私学文系、年間１５０万円。親が出す。

・国立　年間６０万　親が出す。

生活費は、バイト＋仕送り＋奨学金でまかなっています。

公立の高校は、安すぎる。

授業内容は、わからないが…

トイレが、汚い。教室のドアが、激重。

施設が老朽化。

私立は、高いと感じる。

専門的な授業があるので、わからなくもないが、もうすこし安くてもいい感じがする。施設は、とても綺麗。

甥っ子の学費を聞いてびっくりするぐらい高かったので。
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

先進諸外国に比べ日本の現状はあまりにも立ち遅れていると感じています。費用により高等教育のハードルを上げ

るのは教育を受け人生を豊かにする権利の侵害です。

自身が高校生だった頃、受験費用や入学金の負担を考え、滑り止めの大学を一つも受験しませんでした。家庭の経

済状況として、自分より下の兄弟に受験のための資金を残しておくという意味でも、このような決断をせざるを得

ませんでした。結果、国公立大学に進学し、奨学金を利用しながら卒業しましたが、現在も返済中です。大学卒業

と同時に、年収と同額の「借金」を抱えるという現実に暗い思いがしたのを覚えています。働くことの意味も見付

けられないまま働いて身体を壊し、半年間の療養期間中（無職）は奨学金返済の一時停止手続きを行いました。元

気に働いていられるうちはいいですが、病気とともに生きる今、返済義務を抱えながらの生活には不安が付き纏い

ます。

教育は無償であるべき

何百万も払い続けるイメージが今の生活・収入からはもつことができない。

私立に行かせてもらい、親の負担も大きかった。その後、大学の学費は難しいと言われ就職することにした。

入学金とかいる？と思ってしまう。

学ぶことは全ての人にとって大事なことですし、その後の人生のことを考えても、学ぶことが親の金銭的事情に

よって妨げられて欲しくありません。子どもは親を選べないし、お金が潤沢にないと子どもを、産めない国にしな

いためにも、社会が学費のサポートをしてあげて欲しいです。

マクロには科学技術立国の爲、ミクロには私自身の爲に、少なくとも大学院生への学費無償化、あわよくば給費を

望む。

経済格差の広がる中で教育費が高いと、そのまま教育格差となる。経済難の今、若い方の選択肢が狭まって人材が

育たないことが心配。

進路選択の際、学費の高い大学や学部を無意識的に避けていました。高校3年生でやりたいことがはっきり決まっ

ている人はごく一部です。家に負担をかけまいと、なるべく安価なところにしよう、という考えが働くのは自然か

なと思います。その後留学して出会ったドイツの友人から大学が無償であることや、学生の研究のために＋αの補

助が出ること、大学を出て即正社員になるのではなく、学び続ける環境が用意されていることを聞き、教育政策も

ひとつではないことを学びました。なんでもかんでも西欧に倣うのは違うと思いますが、教育というその後の人生

を、つまりは国益をも大きく左右するプロセスに対して、財政的にも、そして社会制度的にも、再考する余地は十

分にあると考えます。

親の収入が少ない子供は学費を借りる。就職した時点で既に借金を背負っているのは辛い。親の収入に関わらず子

供が受けたい教育を選択できるよにして欲しい。

卒業と同時に奨学金の返済が始まり、自身で返済出来ず、頼っていることしか出来ず心苦しい

収入に対する学費の比率が高い。

自分がもし子どもを大学に進学させることになったらと思うとやはりローンや奨学金しか実質的な選択肢がないよ

うに思う。もう20年も前になるが自分が私学の文学部で学んでいた時も年間100万円近くかかるような内容ではな

いと感じていた。

両親に負担をかけてしまうことが心が痛んだ

高いだけのことしてくれてるか疑問

年間学費120万円✖4年　入学金20万円

姪の話し(2名)　祖父母による学費支援の負担が大きい。総額はわからない。学受験に向けての塾代　公立高校合

格後、起立性障害で通学出来ず1年生途中で退学し、単位制の高校へ編入した。2年間で卒業単位をとる為、単位ご

との支払 教科書代 英検等も都度受けにいく必要あり。

もう1人は、奨学金借り、看護大学通学中。授業がない時はバイトも多く入っている。

私立大学4年間学費約400万円✖2名

7万給付型、12万貸与型

120万を授業料等で。
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

長女（私大文系4年間450万位）、長男（私大工学部4年700万と院1年目100万）次男（私大工学部2回生340万）現時

点で。入学金も入れたら、もっとかも。

長男の専門学校３年で３００万円と入学金１０万。長男在学中に次男の私立高校に行くことになり入学金２５万と

年間７０万の学費がドーンときて、大阪は私立の学費補助が一定はあると思ってたらゼロだったので、１年で２人

分２００万くらい飛んでいき、職場の退職金積み立てを下ろして払ってます。

4年間で500万円

入学金100万円位　学費400万円程

（東京での私立文系一部生ひとり暮らしです）学費年間105万円✕5年+住居費年間80万円✕5年+生活費・教科書

代・研究旅費など年間60万円程度✕5年　実家に避難したコロナ禍を挟んだので、生活費はもう少し安かったかも

しれないが、日本学生支援機構の2種奨学金を限界まで借りて、さらに年間100万円程度稼いでいた。周囲には学生

バイトと言われていたが、週2〜3日の労働日には正社員と遜色なく働き、非正規の仲間からも正社員と間違われる

くらい売上も叩き出した（元小売・運輸）。新社会人などと言われると、これまで働いてきたことが矮小化される

ようで腸が煮えくり返るほどには、大学に通っていた頃からしっかりと働いてきた。逆に今の仕事は営業手当もつ

かず、残業手当も休日出勤手当もないので、一日あたりの稼ぎだと、もしかしたら今のほうが低いかもしれない。

ただ学部生ながら、恩師の名前を借りているとはいえ査読論文を出せたことは、働きながら学んだ者としての誇り

であり、逆を言えば働きながら学ぶ学生の中には、その才能を学業に活かしきれない人もいるように思う。

家にお金がなかったので、貯金してから大学進学しました。もっと若い時に大学に行けたらと思いました。

高校私立は貯蓄を切り崩し、大学は学費だけで約400万✖2人　学資保険に加入していたのと自宅から通いだった

のでなんとかやりくりしました。

1000万

130万円

100万(入学金、前期授業料、設備費、その他教材費)

子供3人分総額1600万円

入学金250000、施設料300000、授業料1000000（1年）

子ども3人分を負担

250万円

500万ぐらい

1350000円を5年間  留年の為

200万円くらいかな？忘れてしまいました。

700万

200万円

450万円（4年間で）

200万円くらい

寮生活の家賃、光熱費、食費など

息子2人の学費200万円ぐらい

長男　大学　250万円ぐらい。卒業

長女　大学　200万円ぐらい。卒業

次男　大学　60万円ぐらい【在学中】

母子家庭のため、大学の奨学金から授業料を支払っている。

多分年間12000円（国立）
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

大学（新聞配達）　120万×３＝390万

専門学校　120万×3＝360万

学費は100万以上位

入学金は70～80万位

大学に2人の子供を行かせたので、合わせて２×400万＝800万の総額です（4年間で）

数10年前なので覚えていないが、2人で300万+700万ぐらいかな？

奨学金　60万円　毎年

学費　1年　100万

「国⽴にはいったが、授業料減免申請が、親と不仲で書類が⼤変でつらかった。卒業してから何度も滞納した」

「学費は払うもんじゃない」「安くなったら嬉しいです」

「⼦供⼀⼈だったがとても⼤きな負担（⼤学私学）だった。３０年たってもこんなことも解決できていない事をと
ても憤慨している」

「学費は無償は当然」「社会の健全な発展には、望む⼈すべてに教育を提出すること」

「無償にすべき」

「私の学⽣時代は年間学費１４万円程度だった。⼦どもらは５０万から１００万円となっている。⾼すぎる」「⼦
供たひの時代、⼤変でした」「授業料が⾼い」「⾒合った授業を受けられています」

「奨学⾦を借りて⼤学に⾏き、社会⼈になってからずっと返済しているが、とても負担に感じている」

「⽇本は学費⾼すぎる。早く無償化実現してほしい。合格したらお⾦いるし、受験だけでもお⾦がかかる。必要性
がわからない。もったいないお⾦」

「私⽴⼤学は特に⾼すぎる。今や⼀部の富裕層でしか対応できない額にまではね上がっている」

「家計の都合で進路、⼈⽣の選択、可能性が左右されるのはとても理不尽」

「兄が⼤変そうなのでなんとかしてほしいです」

「奨学⾦を払っている⼈はたくさん⾒てきたが、昔は⼤きい学は無かった様です。現在、⾮正規の⼈には⽀払いは
きびしいと思う」

「⼤学⽣の⼦供がいる家庭の⽅より声を聞くことがある」

「教育は無償にして、誰でも⾃由に学びたいだけ学べる国にしたい」

「授業料だけでなく。制服だったり他の費⽤もかかるので全体として⾼額になる」

「誰でも無料で教育を受けてほしい」

「息⼦の⼤学での費⽤にビックリ！せっかく国⽴に⼊ったのになんで⾦かかるの？」

「今後、６⼈の孫が⾼校へ⼊る予定ですが、学費の⼼配をしなくても勉強できるように願います」

「⾃分が受験の時は親が払ってくれるのが当たり前だと思っていた、⼀応出世払いということで⼤学に関しては借
りているが…。学びたいことを学べるような体制が必要」

「友達が⾼くて苦労しているという話をよく聞くので、無償化になったらと思います」

「義務教育の段階での負担も⼩さくない現状。とてもその⼈がその⼈らしく⽣き抜くことを⽀えるしくみが不⾜し
ているのが今の国の現状だと思います。学びたい⼈には、経済的負担をかけることなく学ばせてほしい。そういう
環境をつくるべきです」

「共働きであっても学費のやりくりが⼤変で、２⼈重なっている年は四苦⼋苦しました」
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

「教育は国の基本。無料にすべき。学びたい⼈が平等に学べるように」

「私の学⽣時代の学費は１９万円（年）だったが、今は１００万円、ありえない」

「⼊職しても学費の返済に苦労しているみたいですね」

「公私間格差、⼊学⾦、施設整備費の⾼さ、下宿すれば仕送りが⼤変」

「⽣活を圧迫するような教育は教育ではない」

「お⾦がなくて⾼校や⼤学に⾏かれない⼦どもを１⼈もつくりたくない」

「私⾃⾝は国⽴⼤で年間１４４０００円でした。現在は８０万程度になっているので驚いています」

「国⽴⼤学１２０００円の時代だったので、授業料の負担感はあまりなかった。国⽴⼤がムチャクチャに上がった
のがひどすぎる」

「⺟⼦家庭に対しての配慮がほしかった。孫が今⼩学６年なのでこれからあるかも」

「⾃分の時から考えると何⼗倍にもなっている」

「⾃分の学⽣時代（７２年〜３万６千円）に⽐べて、２０倍近くなっている。こんな理不尽なことはない」

「⽬標があっても進学をあきらめざるをえない経済的事情をかかえた⻘年の話を何件かきいたことがある。学費を
⼼配せずに学べる社会に！！」

「公教育は無償にして、学問をするという事は国の財産です」

「⾼い授業料を払う親の為、ちゃんとした⽬的や⽬標、⾃覚をもって、⼈が⾏くから⾃分も⼤学に⾏く等思わない
でほしい」

「勉強はどんなところでもできるので、本⼈のやる気次第と思いますが、借りてするかしないかはしっかり考えて
ほしいと思いました」

「⾼等教育は諸経費込みで年間３０万円程度におさえるべき。⾼くて借⾦（奨学⾦）しなければ払えない」

「外国では学費無料が当たり前。⽇本も予算の使い⽅を改めればできる」

「とても⽇常の家計で払える⾦額でない」

「孫２⼈私学に⾏ってますが、⼊学⾦はもちろん、授業料も⾼いのにびっくりしています。学部によって授業料が
ちがうのもはじめてしりました。上の孫は夢のため就職浪⼈する予定でしたが、⽗親の了解のもと、⼤学院に⾏き
ます。⽗親の収⼊があって⾏けますが。保護者の⽣活が若い世代の夢をつぶさないように給⾷を含め、全教育の無
償化を望みます」

「教育費は無料に！」

「学歴社会となっていて、⾼等教育に精を出さなければならない」

「学費の負担のために、有能な若者が進学を断念するのは国家の損失」

「義務教育と⾼校までは、無償にすべきだと思います」

「孫が現在、在学中、娘の負担が⼤きく、なげいています」

「勉強したい⼈がだれでもお⾦の⼼配なくしてほしい。これからの国を⽀えるのは若者」

「国公⽴の学費のすさまじい⾼騰ぶりに腹が⽴つ思い」

「第⼀志望の⼤学への⼊学⾦だけですんだのは助かったが、⾼すぎる（すべり⽌めに払わないといけない場合もあ
るので）。受験料もばかにならない」

「⾃分⾃⾝は⽉額１０００円の⼤学の授業料の時代であったので、今の負担額は考えらない」

「１年間学費１００万はたくわえがないと出せない」

「学費以外、制服、修学旅⾏等、多々負担があると思う」
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2−2 具体的な思いをお聞かせください。

「収⼊オーバーで、奨学⾦が借りられませんでした」

「若い⼈たちが⾼い学費に苦しむ学び続けることをあきらめることは⽇本社会の⼤きな損失」

「私の学⽣のときは⽉１０００円の授業料でした」

「１９７０年代から８０倍くらいになっている（国公⽴⼤学）」

「昔は安かったのに、今は⾼いと聞いてます。物価も⾼いし⼤変やと思います」

「基本的には無償がいい。誰でも学べるように。⺟⼦家庭であったので基本的には無料だったと思う（⾼校）」

「学費だけでなく、授業の費⽤、⼊学⾦など、たくさんのお⾦がかかり⼤変です」

「卒業後に数百万もの借⾦を若い世代に背負わせるのは許せない」

「⼦どもが双⼦だったので、⾼校から２⼈分の学費を出すのが⼤変だった。当時は夫の収⼊の関係で奨学⾦を借り
ることができずやりくりに苦労しました」

「⾼すぎる！！お⾦のあるなしで受けられる教育の⽔準が影響されるなんてまったくおかしい。収⼊の少ない家庭
の親が⼦どもに申し訳ない思いをしたり、⼦どもがガマンせざるを得なかったりする実態を思うと、本当に胸がつ
ぶれる思いです」

「私⽴⼤学は⽂系でも、とても⾼いです。アルバイトをしなければまかなえません」

「教育は権利だから無料でいい」

「⼤学⽣、⼦どもが2⼈重なったときに、年間約350万円ほどかかり⼤変だった」

「これから孫たちがその世代になっていくが、⼀⼈親で2⼈の⼦どもを育てている娘が私たちに頼ってくる。しか
し、もうかじるスネがありません。不安がいっぱいです」

「いろんな⽅が奨学⾦で苦しんでいるイメージがある。ネガティブな感じ」

「学費がもっと安ければ、もっと他のことに使える。学費は親が払っているが、⽣活費は全部⾃分。アルバイト
は、⽉９万円、⼟⽇は１０時間、平⽇は５時間、週５⽇働いている。それでも⾜りない」

「授業料は無料で助かるが、その他にかかる費⽤が⾼いと思う」

「物価⾼でたいへん…」「将来、返済していけるか不安」

「これまで額が変化したことがないから仕⽅ないと感じる」

「兄が返済中。それを⾒ていて、⾃分もかりてるから同じように返済するのか…と不安」

「毎⽉の⽣活費から払えなくて預⾦などを当てねばならない」

「休み多いのに⾼い」「⾼校も私学に通う孫が、その上に進学すると⼤変な経済的負担です」

「⼊学⾦が⾼い」

「低収⼊家庭の教育費は当然低い＝公⽴に⼊るのが難しい＝私⽴に⾏く＝⾼い。根本からしんどい。制服。義務教
育の中学でも⾼い。」

「⼦供３⼈を私⽴の⾼校、⼤学に⾏かせたため。とても⾼い」

「⼊学⾦、⼊らないのに⽀払わないといけないのが、すごく理不尽」

「すべり⽌めに合格しても、⼊学⾦払うこと⾼い」「就職してからも⼤分負担になった」

「学費ためるの必死です」「共働きじゃないと払えない」
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５　設問４で答えた方の奨学金の総額や月々の返済額・返済期間など教えて下さい

夫　６００万　１５から２０年

総額600万近く

400万円程度　国立大学4年間の学費

育英会の無利子奨学金を借りた。親が返済した。

月々8000円、子どもは10000円です。

親戚の子です。私立大学へ自宅から通ってました。総額で600万円。返済については分かりません。

６０万で１０年返済でした

月々の返済額20,227円。返済期間20年

総額:約700万.月々3万円.20年間

半期の学費で2.5万円/月返済

月40000円

大学の授業料返済が42歳まで月4万5千円

高校、大学で奨学金を利用、完済するまで10年ほど、毎月15,000円ほど。

甥っ子姪っ子、それぞれ400万円です

３８０万円で１６年間払い月々１５０００円

300万円

高校で120万円、現在大学進学で引き続き奨学金を受けています。

240万

総額約240万

友人なので具体的な金額はわかりませんが、月々の返済がきついとは話していました。

息子　月々14400円

180万　そこで働いて返すタイプ　ブラックでも辞められず

総額200万借りました。

毎月の返済が15000円か16000円だったと思う。

大学で2種で200万。上場企業に運良く就職できたので二年で繰上げで返済して終えてから結婚。繰上げても利息をま
けてくれなかったのを舅が私以上に悔しがってくれた。

月約1万円

¥100,000

総額約360万　月18,000円

総額400万。1万円/月

600万円。返済期間15年

7年程返済にかかったと聞きました。

姪や甥が、月三万程度の返済としていると聞いた。

月々約3万円

月々¥16,500ほど

夫婦で500万円借りている

毎月3万円程度

300万円

30

http://cbs.wondershare.com/go.php?pid=7487&m=db


５　設問４で答えた方の奨学金の総額や月々の返済額・返済期間など教えて下さい

詳しくは聞いていませんが、確か600万

長女350万円

月54,000円の無利子の奨学金を借りて大学に行っています。親が半額負担します。

留年したから１年で打ち切られ、総額は少なかった

無利子で更に公的な職業についた場合は返済不要にする。

400万円

800万円

わすれましたが、生活苦なので、40歳位の時、親が残りを返済しました。

月二万円、4年間学校から借りていた。毎月一万ずつ8年で返済。

一種奨学金144万円を15年間くらいで返済。月々は一万円程度。

約400万、月々返済15,000円程度

総額150万円、月々1万円、10年返済

総額460万

大学院200万円、月々1万五千円、10年間

月々11000円返済、返済期間20年

数百万円以上

海外の大学進学でJASSOの借り入れすら使えず銀行の教育ローンを限度額まで借りました。20年以上返済がありま
す。また未成年だったため親の書類上協力が必要で関係が良くないものの学費を止められるわけにはいかずとら繕わ
ないわけには行きませんでした

看護協会奨学金国際看護師東京大会月9万円1年間(日本学生支援機構奨学金月12万円2年間

480万円 月々24000円ずつ返しています。

総額は400万強

最高額の総額２４０万を１５年くらいで返済する

約20年　月3万円

本人分は半世紀前のことなので額は覚えていないが府下就労で返済免除となったと記憶しています。家族分(子ども)
は2年間で約200万円借り、中途退学したので親世代が一括返済した。

57000

年払い　　10万

毎月4万円

300万（大学）

5年間働き続けて返済金額は覚えていない（大企業39年入社）

大阪の制度で、授業料の3分の2減額されている。

自分　総額200万円(毎月15000円返済)
13年間

総額200万　　月15000円返済

結婚して子育て中でも返済している

30年ほどですが月3万～4万返済していました。当時は収入もそこそこありましたが正直きつかった。

650万　　3万

毎月3万円
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５　設問４で答えた方の奨学金の総額や月々の返済額・返済期間など教えて下さい

共済で600万×２(息子2人）かりた。

20年17,000円

350万

5万円

350万

院在学中240万（10万）　　　　月18000円

月1万8～５千円を10年間

子どもが35歳ぐらいまでたいへんでした。

600万円

240万円

友人なので具体的には知らないがやっと払い終わったと聞いた

600万円

100万円ほど。

利用中と、返済中が知り合いにいる、少なくても月2万～6万の返済をしている。
期間は不明。

300万

総額400万ほどでした。返済は月2万ほどでした。（20年かかった）

300万　　350万

月々15,000円

240万　　　　　返済、月1万2000円弱

月4万円かりていた？（返済していた？）。

給料の中で生活日を切り詰めて返済していた

50,000万

月、11,142円　　総額78,000円×2年間

学資保険

800万

長男、長女二人分で500万円　　月々15000円返済

子ども月5万×12月×4

給付型を借りた

400万

卒業後指定の機関で従事していた。

一子が260万円で月々1万７千円の返済。二子が月々1万４千円、ボーナスで2か月分を返済。

480万

記憶に薄いが、150万円位借りてたと思う。月々2万円位返してて、最後一括で払って5年で完済したと思う

きちんとは覚えていません。
総額は100万以上だったと思います。
月々の返済は5000円くらいが精一杯でした。卒業から8年後くらいに結婚するときに残りの返済額をご祝儀から支払う
事で完済しました。

総額300万　月々2万2,000円
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５　設問４で答えた方の奨学金の総額や月々の返済額・返済期間など教えて下さい

自分の奨学金は払い終わったが
現在子ども達の分で月2万円払っている
子どももそれぞれ月1万ずつ返済している

総額300万
毎月15000円返している

総額300万

総額200万　月1万

240万
毎月1万づつ返す

3つ違いの娘2人。両方とも私学大学へ

100万／年（授業料）。夫の姉家族は、3人の子ども、40歳近くになりが返済中。家族を持っても返済中で大変

月５万円。総額１２０万円

総額240万円

娘（47歳）私立女子大　4年間600万円

息子3人
・４５歳（市大）年５０万円
・４３歳（私大理系）年１００万円越
・４１歳（私立商大）年１００万円越
４１歳の息子さんの分を５０万を二回奨学金を利用し、親の退職金で完済する。

１０年をかけて返済した

総額500万円

総額180万円、月13000〜14000円くらい

毎月5万円

約30年 約400万ぐらい

総額：240万円程度
返済額：13000円程度
返済期間：15年間

平均して月々１万５千円～３万くらいを４０代くらいまで返している友人が多い。一番高い金額では月５万円。

3万円・10年

毎月6600円で約10年、途中全部返済

１万円

月６０００円

教え子、近畿大学卒で、４年間で７００万円。今も返している

就職したけど、収入が低くて返済がきびしい

５年借りて１０年勤務で返済不要

総額600万円。月25000円✕20年間

約２５０万を卒業時に支払った

月15344円 総額280万

長女は６００万、あとは５００万くらい

日本育英からの特別奨学生のため無利子で月23000円で18000円の返済で済んだ

孫が大学生で奨学金を受けている。看護学生で一部は４年間病院勤務で返済免除される

毎月約3万円。利子も含めて、約20年ほど返済をしないといけない。今ほぼ10年返済して折り返しくらい。

4月から大学に入る息子が月6万ほど借りる予定
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５　設問４で答えた方の奨学金の総額や月々の返済額・返済期間など教えて下さい

月々２５０００円くらい、１０年間で返済

現在利用中で総額６００万くらいになる

２万　８年間

返済額600万円です。

400万円

二人で約７万円

５００万円ぐらい１８年間　月々４万前後

２００万円→毎月４万円の返済予定だったが子供の収入では無理だったので、退職金で肩代わり返済。

約600万、月3万

総額200万、月6万返済

月１０万円　全額返済一括でした。

友人の子は1000万ぐらい奨学金を借りていた。今も会社に勤めながらまだ払っている（30代）そのおかげで交際してい
た女性から結婚を断られてしまった。

給付でもっともらえればいいし、枠を広げてほしい。

大学は家から通っていたので、月５０００円で３年半ぐらい受けていた。奨学金は返済しなくてよかった。

月１万円強、払い続けて２０２３年１２月時点で１４０万くらい残っていました。

給付型（月２万×３６か月＝７２万）

総額２００万　２０年

兄妹２人で合計３００万程

22000円/月　20年間

いとこ2人が利用し、1人が300万、1人が250万程だったと思います。社会人4年目でも返済しています。¥18,000／月

大卒470万円、専門学校570万円、月々27000円の返済、給与での返済が大変なので、月一万円に変更。

240万円　15年　月々13800円

有利子

有利子

無利子、総額160万、月々1万円　13年ほど

有利子　私立高校学費　月2万返済　総額覚えていない。

無利子、有利子両方　総額500万円

友達なので詳細はわからない。

有利子150万　返済期間１０年　月12000円返済

総額240万円、返済期間15年　月14,000円ほどの返済

無利子　270万円位　20年　1万円程だと思います

本人が返済してましたのでハッキリした金額は知りませんのでだいたいです

30年程前の事ですので自信ありません

日本学生支援機構第二種奨学金　12万円✕36カ月　返済額　月1.8万円

月の返済額とは別にまとめて返済も出来るので、そのための貯金　現在100万円ほど

現在は実家から職場に通っており、配置の問題で毎日2時間の通勤が続いた。休みの少なさで身体を4回も壊した。本
当は職場の近くに引っ越したい気持ちもあるが、早く奨学金を返したいので、そのための貯金のために実家を離れられ
ない
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５　設問４で答えた方の奨学金の総額や月々の返済額・返済期間など教えて下さい

40歳過ぎるまで返してました。たいへんだなと思っていました。

家族は育英会で保証人になった　その他はまだ大学1年生の子の友だち

有利子 5000円

日本育英会

夫が有利子で借りていました。総額250万円ほど。月々五万円ほど返済していたようです。

看護学校、大阪府の奨学金制度受けた。はっきり覚えていないが、1年間で30万円くらいで3年間。卒業後大阪府で看
護師として3年から5年勤める事で返済は免除される。（病院の規模によって年数は異なる。200床以上ある病院は長く
なる。）返済期間中に大阪を離れることや仕事を辞める事あれば、残りの日数分の返金必要。

国金で300万

無利子　返済期間7年、月々の返済２．３万円　何十年も前で忘れました

無利子、6年、毎月約2万円。

有利子、20年以上

利用してない

有利子

無利子・有利子、総額400万、返済期間35年、月々の返済額25000

総額576000円、返済免除

50年前、無利子、144000円

長男　2,112,000円  長女　2,592,000円　15年　14,400円／月　次男　総額192,000の予定

給付奨学金を3年間利用しました。

有利子、288万円、予定では20年で返済、月々は15000〜20000を考えている。

無利子，総額200万円，返済期間15年位のところを2年位で前倒し返済

月11万4000円　返済期間は15年くらい　月の返済額は8万

給付　総額696000円（学費8000×12×4　院13000×12×2）

無利子、総額480000円　条件付きで返済免除

無利子、有利子　返済期間10年

給付

長女は総額2436000円を借用（有利子）、働きながら返済、詳しくは不明です（月々の返済額・18076円 長男は借用せ
ず

有利子　240万

「月12,500円。返済期間20年。無利子。総額240万くらい」

「高校の分80万は10年間で返済した。大学の分は月17,778円。総額380万。有利子。20年間」

「夫の修士課程中旭化成就職前提で2年間120万。博士課程に行ったために返済することになり、10年間返済」

「３０才すぎるまで返済（知り合いの女性26才）

「現在月12万円フルで借りているが生活できないので月10万分バイト（コンビニで週5日1に火6時間）している。それで
も大変で、今休学している」

「毎月約3万円。利子も含めて20年ほど返済しないといけない。今、ほぼ10年返済して折り返しくらい」

「私自身大学卒業時に数百万円の借金を抱えている状態でした」

「２４０万円。１万円くらい/月」「約３５０万円」

「兄は大学を卒業して９年～１０年でやっと返済額の三分の一を返したと言ってました」

「教師になったので返済なし」
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５　設問４で答えた方の奨学金の総額や月々の返済額・返済期間など教えて下さい

「約６００万。月３万円」

「総額２００万。月６万返済」

「くわしくは額は聞いていない。親が現役の時は肩代わりして返済。今は本人が返済。家のローンと奨学金で大変だろ
うと思っている」

「月額１０００円しか覚えていない」

「５０年以上前、奨学金は２種類借りた。１つは自治体のもので返還なし（少額）だったと思う。もう１つは教員になったの
でつとめて何年かに１部を残し返済義務が免除された」

「返済額６００万円です。月々の返済額、期間わかりません」

「（二種）総額４３２万円＋利子。返済は月１．８万円。早く返済できるよう返済用のためのお金をためている」

「高校の時のは返済済み。大学の時のは、８年間公立学校で教職に就けば返済が免除されるシステムだった」

「大昔、日本育英会の給付型の奨学金を受けていた」

「１５年。月１００００円」

「本人、妻も無利子（時代）の奨学金をうけて返済しました。本人は一括返済。妻は年９万円×１０年間」

「自分自身は総額２４０万円借りて、教師（公立高校）になったので、１２年間働いたので返済免除になりました」

「親の遺産で全額を返したが、２００万ぐらいありました」

「６００万円」

「４月から大学に入る息子が、月６万ほどかりる予定」

「総額７００万円」「５万円。１５年」

「６０才くらいまで？柔整の方。えぐいぐらい借りてる」

「娘のパートナーが８００万円の奨学金をかかえ結婚。毎月１８０００円強返済。利子分もあるので返済のメドがない。３０
年～４０年」

「総額４９９００００円借り入れ」

「２６０００円」

「月２万円」

「年間１０万以上」

返済不要が利用できた

総額1,200万円、月々5万円、25年返済（私立大学の薬学部）

月13000

まだ受給中で返済額は知らないが、孫二人で500万円。

詳しいことは聞いてませんが、彼女はいま40代前半で、やっと返済が終わる頃です。

総額：150万円 月々：8900円

1400万円

月５万の返済

3万

看護学校に行っていた友人、子供が大学に入り、1000万以上になったようだが、友人も正看護師にはなれず、子供も
正教職員にはなれず、返済できたか不明。知らない間に引っ越してしまった。

昔のことですが、100万円はあったかと。

1.8万くらい

返済額１０００万円

長女と長男が同じ私立大学に行き、それぞれ入学金に２０万円程度、授業料に毎年１００万円かかった。
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５　設問４で答えた方の奨学金の総額や月々の返済額・返済期間など教えて下さい

867万円　月42000円　20年間+返済できず猶予してもらっていた期間5年

3万

約400万円ぐらい

３００万円

教諭になったことから返済は免除されました。夫が返済していました。

月額１万円未満の返済で１０年程度の返済期間になる奨学金、授業料にすべきだ

５０数年前のことだが、教職につくと１５年勤続で奨学金返済にしなくてもよかった

借りている期間が長いので不安

高校の入学金だが立て替えたことがある

月1.5万円、10年程度

４００万。月２万で２０年

400万円、月20000円、17年で返済

月々１万１千円。１０年。１００万かりた

孫の奨学金の立て替えをしたので将来の不安要素が増えました

月2万ぐらい。

200万円。

２〜３万円ぐらいだった。

３００万かりた、毎月２５０００円返済。

自分と兄が育英会の奨学金を借りた。

８８０００円/月、１４年

減額で月￥５０００払っている

毎月２万円

元金510万、利子約60万で総額570万円。毎月約23000円を返済。返済期間は21年

2万円

詳しくは聞いていない

１５０００円　高校＋専門学校分

月１４０００円　１５年くらい

なし。

不明。２００～３００万？

5年

120万ほど

月々2万円返済しています。大学ですがあと5年程度です

わからない

月2万円　20年間

300万円　25年程度

1.5万

月5万円
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５　設問４で答えた方の奨学金の総額や月々の返済額・返済期間など教えて下さい

府に借りたものは、月々4万と少し。借りた期間と同期間で返済しなければいけませんでした。返済免除になるには借り
た期間の倍以上を同府内で働くという条件。せめて返済にも余裕をほしかった

毎月2万弱。あと8年くらい

250万　月々15000円

15000円/月

３００万

1人は毎月２万返している

約９万円

クラブができなくなり、打ち切られてしまいました。

「月12,500円。返済期間20年。無利子。総額240万くらい」

「高校の分80万は10年間で返済した。大学の分は月17,778円。総額380万。有利子。20年間」

「夫の修士課程中旭化成就職前提で2年間120万。博士課程に行ったために返済することになり、

10年間返済」

「３０才すぎるまで返済（知り合いの女性26才）

「現在月12万円フルで借りているが生活できないので月10万分バイト（コンビニで週5日1に火6時

間）している。それでも大変で、今休学している」

「毎月約3万円。利子も含めて20年ほど返済しないといけない。今、ほぼ10年返済して折り返しく

らい」

「私自身大学卒業時に数百万円の借金を抱えている状態でした」

「２４０万円。１万円くらい/月」「約３５０万円」

「兄は大学を卒業して９年～１０年でやっと返済額の三分の一を返したと言ってました」

「教師になったので返済なし」

「約６００万。月３万円」

「総額２００万。月６万返済」

「くわしくは額は聞いていない。親が現役の時は肩代わりして返済。今は本人が返済。家のロー

ンと奨学金で大変だろうと思っている」

「月額１０００円しか覚えていない」

「５０年以上前、奨学金は２種類借りた。１つは自治体のもので返還なし（少額）だったと思

う。もう１つは教員になったのでつとめて何年かに１部を残し返済義務が免除された」

「返済額６００万円です。月々の返済額、期間わかりません」

「（二種）総額４３２万円＋利子。返済は月１．８万円。早く返済できるよう返済用のためのお

金をためている」

「高校の時のは返済済み。大学の時のは、８年間公立学校で教職に就けば返済が免除されるシス

テムだった」

「大昔、日本育英会の給付型の奨学金を受けていた」

「１５年。月１００００円」

「本人、妻も無利子（時代）の奨学金をうけて返済しました。本人は一括返済。妻は年９万円×

１０年間」
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５　設問４で答えた方の奨学金の総額や月々の返済額・返済期間など教えて下さい

「自分自身は総額２４０万円借りて、教師（公立高校）になったので、１２年間働いたので返済

免除になりました」

「親の遺産で全額を返したが、２００万ぐらいありました」

「６００万円」

「４月から大学に入る息子が、月６万ほどかりる予定」

「総額７００万円」「５万円。１５年」

「６０才くらいまで？柔整の方。えぐいぐらい借りてる」

「娘のパートナーが８００万円の奨学金をかかえ結婚。毎月１８０００円強返済。利子分もある

ので返済のメドがない。３０年～４０年」

「総額４９９００００円借り入れ」

「２６０００円」

「月２万円」

「年間１０万以上」
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6　学費や奨学金を返済するうえで、生活に影響していることを聞かせてください。

金銭的にそれなりに余裕のある自分の家庭であっても（世帯収入1800万以上）子供達の学費を支払うだけで生活に余
裕が無くなってしまっている。明らかに30年前とは異なる現状。

貯金が全くできない

細かく家計簿をつけて、支出を把握している。老後の資金が不安。

アルバイトをしている

コロナ時は、本当に大変でした。
食費切り詰めて、体調が悪くなりました。

親戚の子ですが、就職してからも実家住まいでお弁当持ちで節約しています。一人暮らしはとてもできないと言ってまし
た。

働き始めは給料が安かったので返済を猶予してもらった記憶があります

映画館、舞台演劇、コンサート、美術館等に行けなくなった。こういうところから削るしかないです。

生活が苦しく、余裕が無い。
賃金も上がらないし、将来が不安。

結婚できない。自分の生活だけで精一杯。大学卒業時点で借金があるのは人生大変

返済や生活のためにアルバイトのウェイトが重くなる現実

常に金の心配をしなければならない

安い給料なので返済が大変そう

安定した収入を得る為の仕事についても、結婚は考えられない。

生活費を切りつめる

貯金ができない。新たに学びたいことがあってもできない。

学校行きたがっている方と自分がお金の事を考えると今から学校に…という考えになって行けないです。

結婚はある程度支払いが終わるまで出来ない

食事代を切り詰める

孫は一人暮らしをしているが返済はきちんとしているので感心してます　借りたものは返さないと　と言ってます

知人が生活費のためにアルバイトを掛け持ちしていて、学業に専念できていませんでした。

このまま無事に卒業させることができるか不安

結婚時のストッパーになるし、相手が奨学金を借りているかも気になってしまう

友人談:生活費を切り詰めている

生活費全て切り詰めている。子どもが学生の間は旅行も諦めている

長男は返済済みで、次男は、返済途中ですが・・・二人とも、利子なしの奨学金で、よかったと思っています。それでも、
返済は大変だと思うのに、利子があったらと思うと、恐ろしいです。

返済にまわってしまい貯蓄が増えないので子どもを育てるのが不安と

貯金ができない。

23歳の子供が返済しているが、35歳くらいまで返済しないといけないので将来的に結婚を考えた時に影響すると思う。

新聞配達をしていて長期休暇が取れない。大学の近くに今１人で住んでて自活して頑張っています。私に経済的余裕
が全く無く息子には苦労をさせています。

社宅で住居費がかからなかったのでお金が貯まったから返せたと思う。あとさっさと返せるようにある時にどんどん払える
ようにした方が良い。奨学金を返済しているのに家をローンで購入とか本人の問題だけど心配になる知人がいる。私も
就職がしょぼければどうなっていたかわからない。

貯蓄額が減る

奨学金を返済中の姪っ子は若いうちに海外移住したいが返済があるのでいつ出られるかわからず、生活設計が立たな
いと言っていました。

返済期間には結婚をためらった。
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6　学費や奨学金を返済するうえで、生活に影響していることを聞かせてください。

社会人になりたての頃は、給料も少なかったので一人暮らしの決断ができませんでした。

食事代や余暇を削ったりしてたと思います。

返済金額がもっと安ければ、貯蓄に回せる。

返済に苦労しております

ひとり暮らしのための貯金が難しい

完済できないと一人暮らしや結婚が非現実的になる

私は奨学金借りずにいけたけど弟が借りてて、何年ローン払ってんねんってぐらい長いあいだ払ってて、結婚もしない
し、子どももいらないって言ってる

妻の収入の大部分は子どもの学費のために貯めていますが、そのため今の生活にゆとりがない

結婚に躊躇する。
食事代や余暇、付き合いを切り詰める。

孫はいつも生活に困っている。第二子が作れないと言っている。

結婚できるか心配。

今のところやりくりはできますが、老後の資金は貯められません。

進学を諦めた

毎月14,000円、22~36歳までの返済
ただでさえ少ない手取り、上がらない給料からさらに引かれる。返済がなければその分を別のことにまわせるのにと思い
ます（車をもつ、スキルアップの勉強に使う、習い事、など）
奨学金返済が結婚に不利になることがあるとも聞くので心配

自分の好きなことにお金を使えない

数年前のゼミ生、北海道出身でしたが、仕送りなく、全て本人がアルバイトで稼いでいました。連日の徹夜バイトで学業
にも悪影響を及ぼしていました。

返済不可能からの希望進路断念への危惧。

2人の孫は奨学金で大学と高専を卒業した。一人は返済済み。一人は一括返済して立て替えたもう一方に月づき返済
してる。
返済中の孫は生活が大変､結婚など考えられない状況です。

本人が返済不能、結果連帯保証人の実姉に請求が行き、家族崩壊

そもそもの給料が手取り12万だった。結婚して夫のアパートにいたので生活できた。月に一万くらいだからなんとかなっ
た。

とても苦しく節約に懸命だった。

返済中から、子どもの将来の学費のために貯金もしなければならず、返済完了しても貯蓄に回して。。教育費負担の心
配がなければ、どんなに気持ちが楽だろうと思う。

結婚はまったく考えられなかった。一人暮らしで余暇を楽しむと何も残らない。

出産後、パート勤務になり返済が負担になっている。賃金が低く、物価高も影響しさらに苦しくなった。

子供の将来生活の不安から、親が一部金を繰上返済しました。

就職して返していけるのか不安

学業に集中したいがアルバイトにかなり力入れないと苦しい

節約、節約、節約。

生活費を切り詰める

子どもが小さい時は私立大学に通うことになったらと思いかなりの節約をしてきました。月に8万仕送りしてます。今も節
約生活です。

返済が必要な奨学金は借入・ローンに過ぎず、若いうちに大きな額でそれを行うのは、根本的に間違えている。（大人
で返済計画が立てられないものを、若者は可能、と理屈が立たない。）

趣味や楽しめることに使えるお金の余裕がない。
友人に食事に誘われても断るしかない。
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6　学費や奨学金を返済するうえで、生活に影響していることを聞かせてください。

ひとり親の友人は奨学金の返済と仕送りのために過剰労働をしており、とても心配をしている

貯金ができない。不安がつきまとう。

満額借りてもせいぜい学費で生活費が足りず希望の大学に入ったもののずっと働いていました。親に額面上収入が
あったため仕送りはしてもらえなくても困窮ベースの給付はもらえずずっと貧乏てわ鬱と適応障害になりました

勉強するために学校に入ったのにバイトしなければならないこと

私自身は専門学校の時のは5年貸与したしてくれた自治体内の児童福祉施設で5年働けば免除だったが、5年働けるの
か？当時は不安でした。子どもには「これは私の借金なの？」と聞かれました。

日本学生支援機構奨学金の全額返金免除を得るため、人よりも多く業績を積まないといけないため、死に物狂いで論
文や関連書籍の翻訳本などの仕事に従事してました。どれも先輩や大学院の教員からの声かけがなければできなかっ
た仕事です。場所の影響がとても大きく、そのようなチャンスが得られる人はごく一握りです。返済免除の申請は在学中
のため、もう少し良いジャーナルに出したいと考えていた論文も査読期間が短く査読が甘めで採択率の高いそこそこの
ジャーナルに出さざるをえない状況でした。論文を量産するためにサラミ論文のような内容になってしまったこともありま
した。お金のことで倫理観が変わってしまうことってあると思います。学生中の研究はその後のキャリアの基礎の部分(研
究者としてのメンタリティ)もしっかり作るものであると思うので、お金によって左右されない考えや意見を持てるような社会
構造であって欲しいなと思います。

不安でしかない

奨学金を借りて進学したが二次障害で中退。体を壊し障害もあり健康上の理由と、そもそも田舎で求人が少ないからと
職に付けず、親に返済をしてもらっている。

子が借りて大学に行っていますが、卒業後も実家で暮らすことを考えざるを得ないようです。
子はあと2人。全部奨学金を借りる予定です。

親が子どもに代わって返済し、子どもから取り立てていたが、払えない時もあった。

生活に困っていた。

夫の奨学金を返しているときは毎月の生活に大変影響があり、家族の保険はかけられない、余暇を削る、食事代などを
切り詰めていた。

結婚は諦めました

余暇を削る。

バイトに時間を取られる

貯金が貯まらないので、何かあったときがすごく不安

一人暮らしはできない

外食、家族旅行、行けない。子どもらが卒業して就職をしてくれるのに期待してる。

息子はアルバイトで補っている

実家暮らしだったので新卒の給料でも返済できましたが、一人暮らしならかなり苦しかったと思います。

一人暮らしが大変であるが、生活費を切り詰めてしている。

一人暮らしはできない。

仕事を失うたびに、無職の父が自分の年金で払うと言い出して面倒。

相手も奨学金の返済があり結婚への不安

食費を切り詰めた

将来に向けて、貯蓄が不安

本人は自活しているが、収入から返済出来ないので家族が返済を負担せざるを得ない状況。滞ると督促が来て、とんで
もない利息が雪だるま式に増えるので、それが恐怖でストレス。

返済済みなので現在は困っていない

親の負担を考える

一人暮らしをするが自炊できるのか？

結婚したけど、返済の為に働いているらしい。
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6　学費や奨学金を返済するうえで、生活に影響していることを聞かせてください。

学校現場でも、青年教職員の半分は奨学金を借りており、毎月２万円程度の返済は、大変つらい、と言ってました。

結婚など将来の事が考えにくくなる。

今後返済していくのに、長い年月支払っていくことになるのでしょう。
その時に子供が何か影響してくることもあるのでは？働く前に借金して、学校にいってるのですから。

子どもの事ですので、無理難題をクリアーにするのが親の仕事です

親を頼らないと生活が苦しいので、結婚の事まで考えられない状態です。

食費を切り詰める

生活費を削って返済していた

返済額が多く苦しんでいる

食費、遊興費の節減。結婚しても子供はあきらめた。

妹は奨学金の返済が大変で結婚をあきらめ、現在独身です。

返済が負担で月々収支によって自身の食費ほか活動を制限する

1人暮らしの会社員の時は、奨学金の返済はとても負担で、完済した時は本当にホッとした。

弟が奨学金の返済をしていたけれど、返済がある間は結婚できず、返済しきった時にはいい歳になっていて独身のまま
いてる。

私は自宅から通える国公立大学しか進学の選択肢はないと考え、そうした。
有利子奨学金を借りてまで低偏差値私大へ進学しなければならないのかどうか、きちんと指導していない教師の怠慢が
問題なのではないか？
「教師は忙しい」など言い訳。わいせつ行為や盗撮に励むヒマが、いくらでもあるではないか。

社会人になり収入がまだ少ない上に奨学金返済はとてもしんどいてす。

収入が安定しないので、生活が安定しない。食費、交際費、余暇など行動制限をして生活している。

自分自身につかう金銭だったり、生活費などに不安がある

勤務して返済する制度のため、ある程度転職などが制限される。

生活費の節約が必要

友達の子は食費を切り詰めている。

現在の学生では、苦しいかも

一人暮らしの計画が立てられない

私自身は生活費などを切り詰めました。娘は時々払えないこともあるようです

生活が苦しいので娯楽を削っている

一人暮らしができないし、金銭的な理由で子どもを産めません　自分のことだけでも手一杯で子どもの金銭的な工面を
してあげることができないと分かっているので妊娠したくないですし子どもを持つ選択ができません

貯金ができない。将来設計ができない

安い月給手取り19万から奨学金が引かれる。一人暮らししていたので、貯金はなかなか難しかった。

進学の選択肢が極度に狭められた

生活費は切り詰めたし、金の問題で家庭崩壊が起きた

例に挙げている全てだと思う

借金ですから、全てにおいてマイナスに働く

食事代を切り詰める

結婚には躊躇します。
他にも理由はありますが、経済的な不安が大きく、子どもを産む予定はありません。
貯金がままならず、将来への希望や展望が持てません。

娘夫婦ですが、今はまだ若いので子育てしながら夫婦ともに頑張って働いていますが、将来が不安です。
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6　学費や奨学金を返済するうえで、生活に影響していることを聞かせてください。

子育て不安

貯金ができず、老後も不安です。

返済中、全く貯金ができませんでした。老後資金を貯め始めるのがかなり遅れてしまい、今から貯めているような状況で
す。

約50年前、公国立大は年間1万2千円。しっかりアルバイトすれば、１ヶ月で稼ぐことができました。奨学金も無利子。だ
から、親に頼らなくても大学で学べました。実際、裕福でない家庭の学生も沢山いいて、社会をより良くするための議論
も盛んでした。今は、保護者が裕福でなければ、借金なしに高等教育を受けることができません。｢親ガチャ｣の揶揄が
悲しすぎます。庶民の生活や感情がわからない大学卒が量産され、政治経済を動かすことになる…恐ろしい事態だと思
います。

学費や生活費は全て父が負担しており、そのおかげでバイトをせず学業に集中でき大学の成績は良かったです。
しかし自分で返済となると学業どころではないと思いますし、大学に行かず仕事一本にしないと難しいと思います。実際
にバイトをしている友人は授業中に居眠りしていることが殆どでした。

結婚が遅れた

独身は何も得がない。辛い。税金で取られるのは嫌だ。独身みんな泣いている。我慢して働いている。他人の子供のた
めに会社休めない。

子供本人が返済してたが、現在は両親で返済。

借りた本人が非正規労働者なので、返済は親である自分が支払っています。

給料と返済額のバランスがわからない

子どもの貯蓄に回したい

時間に余裕がなくなる。バイト等して少しは足しにしたい

自由な時間が減り、精神が不安定になりそうな気がする。

馬車馬のごとく働かなければ…。

貯金を切り崩して

子どもが大学に入学したとき、仕事に出ました。お金がかかったので。

退職金を使ったので、老後のお金が少なくなった。

子育てが不安

じいじいの年金が減る

食事代を切り詰め

生活費が圧迫される

貯金できない。家賃節約。結婚しても生活費を削る。独身時代に貯金ができず、将来の住宅購入ができない。

母親の退職金で払った

今でも大学とバイトで寝る時間もない。卒業して仕事しても奨学金返すのはしんどい

余暇を削る。妊娠･出産など収入源が減ったときの返済が不安。

出費はしているが金額不明

自分の大学の学費の半額は叔母が出してくれ、残りは自分のアルバイトで出した。勉学の時間がアルバイトに回される
のはいかがなものかとは思った

学費や奨学金に恵まれた。今はひどい

通勤に必要な自動車を購入するにも躊躇する。貯金がなかなか貯まらないので将来が不安。

月々の収入でやりくり

本人が返済せず、親がしました。

学費は親が払っているが生活費は全部自分。月８〜9万円。土日は１０時間、平日は４、５時間、週５でバイト。それでも
足りない。
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6　学費や奨学金を返済するうえで、生活に影響していることを聞かせてください。

子育てが心配

正規職員でないので返済に苦労して親が肩代わりしている。

食費を切り詰め

生活費から負担。結婚相手の理解が必要。

収入が少ないので返済が厳しい

食費を削っている。

残業や休日出勤もしている。

親の退職金で返済してもらった。

在学中に自立に向けた生活設計などまず無理

返済が気になり、ボーナスで一括返済した

返済が必要だったら私は受けられなかったと思う。

働けない時期があったが返済猶予も手続きが非常に煩雑で気が滅入る。

通う学校の選択肢が狭まる（公共交通機関使わず行けるところ）。　塾に通えない。

妹が私立行けない

余暇を削る

バイトばかりしておりました（息子）

孫、一人暮らしで親に負担かけている。

孫の今後が不安

通学費、書籍代等は、子どもたちのアルバイトで補ってもらった

一人暮らしだが返済するために働くしかない

一人ぐらしは無理と言う

一人暮らしが出来ない。結婚など新しい家族を作る不安はあるかと思います。

返済金27000円を10000円に変更

「子どもはあきらめている」

「結婚できない」

「遊びに行けなかった。残業を断れない」

「学資保険積立中。高校の先生が月々３万円積立必要と言っていた」

「毎月払っていたのが負担でした」

「給料が少ないのに返済がたいへん。将来が不安」

「通勤に必要な自動車を購入するにも躊躇する。貯金がなかなか貯まらないので将来が不安」

「一人暮らしが必要な遠い大学はあきらめた」

「社会人になってからもダブルワークで凌いでいた。低所得で、正社員でありながら返済が遅れていた」

「生活への圧迫」

「親に協力を頼まざるを得ない。将来不安（結婚）」

「兄は家に金を入れ、車かんれんも金を出しているので少しでも楽になってほしいです」

「娘の夫は結婚してから、一括で支払った」

「生活費が厳しくなると思います」
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6　学費や奨学金を返済するうえで、生活に影響していることを聞かせてください。

「幼児期からせっせと貯めた」

「食費をけずっている」

「収入が少ないので、返済がきびしい」

「残業や休日出勤も」

「しんせきが返済中で返済をかかえたまま結婚にふみきったときき、どこまでもついてまわることに複雑な気持ちになりま
した」

「高校時代のは、もう忘れたが、返済終了したときは、心底ほっとした。大学の時、５０００×１２×４＝２４万円借りた。→返
済免除」

「教え子の中には、正社員になれず、返済に苦しんでいる青年がいるが、車を所有できない、結婚をあきらめている、毎
日の生活で精一杯と言っていました」

「本人が返すなら、精神的にも大変だと思います」

「自立（結婚含む）がむずかしい」「今後の将来が明るくならない」

「小遣いの制限。食費の切り詰め」「転職した時に困った」

「組合に入れない、と言われる。貯金切りくずしている（妻が講師で育休＝無収入）家は買えない」

「娘のパートナー、ダブルワーク」「生活が苦しい」「生活費をきりつめる」

多額の奨学金を払うため、地元の就職は諦め、田舎だと行く人が少ないので給料が高いので全国どこでも働きますとい
う職場を選ばざるを得ない

一人暮らしの決断ができない

何年も返し続けないといけないので、生活の負担になっている

一人暮らしで非正規社員として働きながら、返済があることが、ずっと気が重い、と言っていました。

精神的負荷

返済額が大きすぎて、働く気が起きない。

一人暮らしができない

返済のためにダブルワークをしている。

子供の学費を払う頃にまだ自分の学費が残っている。

今のところはない。子供へはできる限り援助したい。

息子が妻の奨学金を返済してるため、生活が苦しいようだ

生活費用を切り詰める。

結婚してもいつまでも支払いしなければ行けないので生活費に影響している。
また、夫婦でお互いが借りていたら倍増で大変です。

ボーナス返済

奨学金を返済中の同僚は食費を削っている。

安い初任給の手取りから月5万も支払うと生活がしていけないので返済猶予をしてもらっていたが、結局は返さないとい
けないので、完済するまでの期間が長くなりその間貯金ができず、病気や事故をしたときのお金や老後の資金が貯めら
れず不安。

就職し始めで、あそぶお金がなく貯金ができなかった。

一人暮らしをしたいが返済を考えると難しい

学費と住宅ローンに回せていたかも

本人ではなく、その父親が返済している。家計をなんとかやりくりしている様です。

貯金の切りくずし

独立が難しい。仕送りまで手が回らない

国立が初年度１００万はあまりにも高すぎる
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6　学費や奨学金を返済するうえで、生活に影響していることを聞かせてください。

働きだすまでは支出を抑えての生活で何とかやっていました

食事代節約

長女が借りているが現在一人暮らしでカツカツの生活

経済的に負担がかかっている。

結婚や子育て出産にひびく

本人は卒業後、就職できず、親に返済の請求がきた

結婚や子育てが不安、食事代を切り詰め

少ない貯金がほとんどなくなった。

結婚ができない。

家計が圧迫されている。

妹のために給料から毎月3万円〜5万円を渡していた。

結婚や子育てが不安

就職するまではアルバイトしました

結婚

将来への不安（結婚や子育て含め）

少しの贅沢も許されない暮らしを強いられています。

結婚後も毎月返金しないといけないし、貯金できない

育休中でも、猶予措置をとるとその分返済が延びるため、とらずにそのまま払い続けていることで、食費などを切り詰め
ている。

結婚や子育てが不安、食事代の切り詰め

とても大変です。”ずっと借りているお金がある”という精神的負担が大きい

不安・食事代の切り詰め

食事代に限らず生活費を切り詰める等必要となる

食費を節約

使えるお金が少なくなる感覚をずっと味わう。

自分の子供には1人暮らしさせられない。家から通える範囲で行ってほしい。

何年もつづく、へんさい

家族から出る決断ができない。

お金がない

食費、被服費など削るしかなかった。

余暇を削るなど

生活費を切っています

ない

貯金が出来ない

生活がギリギリでつらかった。

老後が不安

余暇を削る

一人暮らしきつい
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6　学費や奨学金を返済するうえで、生活に影響していることを聞かせてください。

趣味についやすお金はひっ迫している

一人暮らしの決断ができない

プレッシャー（だいたい振込みに行く日は仕事で、忘れず払うプレッシャー）と、生活に余裕は無いです。

貯金が思うようにできない。家計＋負担。

子どもが4人いるので将来お金がどれだけかかるのか不安。貯金している。

結婚の妨げになったときいた

生活において、すべてに影響しているとおもいます。

結婚や子育てが不安

社会人になっても余裕がなく、自分の楽しむことをする時間がなかった
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 7　お子さんやお孫さんの学費は、どのようにされましたか？不安や心配ごとはありますか？

月々のやりくりと学資貯金の切り崩し。留学費の捻出には教育ローンをさらに組んだ。

学資保険に加入しているものの、そんなに当てにできないと思っている．

奨学金が借りられないので、貯金を崩している

月々の収入内でやりくり。

どうしようもなくて、支払うだけ

子どもの学費は、母親である私の貯金を切り崩して賄いました。

私の給料がそっくり子の学費にまわりました。すでに亡き両親は海外へもよく旅行に行きましたが、、、。

教育ローン借り入れ、貯金の取り崩し

月々の収入でなんとかやりくり。

共働きの月々とボーナスの収入でやりくり。

2人分の教育費を自力で払い切る自信はない。子どもには、給付型や一型奨学金が受けられることを早めに話してそれ
に向けて努力して欲しいと思います。

奨学金、学資保険、貯蓄

来年の4月にどうなるのか、生活が心配

母子家庭なので親が働いて返してる

奨学金　教育ローンを利用してます

奨学金を利用中

奨学金と利息が高いため銀行の教育ローン借り入れと奨学金と親の収入から支出。

親半分、奨学金半分

まだ学費を払ってはいないですが、将来のために学資保険を払っている

子供の幼児期から、そのつもりでケチケチ貯めてきました。奨学金は結局借金なので、奨学金以外の方法(授業料免除)
等を探しました。

子どもが生まれた時から学費貯金をしてきた

教育ローンと奨学金

貯金を取り崩している。留年したので足りなくなる可能性がある

小学生なのでこれからが不安

貯金の切り崩し

結婚してからひたすら貯金した。収入のほとんどを子供に使っています。

貯金を切り崩して

娘の大学は、奨学金と学資保険、預金で賄った。

奨学金と学資保険と貯金のほとんどを費やした。現在50代だか貯金と言えるほどのものがなく老後の蓄えを今から何と
かしないいけない。

学資保険を支払っている

自分や子どもの大学費用はバイトや親の支援で遣り繰りしましたが今は時代が違います。何とか遣り繰りしましたが、今
は時代が違います。とか遣り繰りしましたが、30年来何とか遣り繰りしましたが、3*0何とか遣り繰りとか遣り繰りしました
が、

家を中古で一括で購入したので学費わ貯めることができた。ねだっていないが援助を祖父母や親からもらえた。

義理の娘が返済中。パート仕事でなんとかやっている。

自分達夫婦で支払った。

月々の収入でやりくり

49

http://cbs.wondershare.com/go.php?pid=7487&m=db


 7　お子さんやお孫さんの学費は、どのようにされましたか？不安や心配ごとはありますか？

子どもが一人だったので借金を背負わせて社会人スタートなんてとんでもないと親が出しました。

積立式の生命保険に入っていて，満期を迎えると返金される。

月々の収入でやりくりしました。

ありがたいことに夫の収入がそれなりなので、ローン等に頼らずに済んだ。

自分の子が大学に行くなら、残念ながら奨学金を使ってもらうほかないと考えている。

学資保険

奨学金と親族に援助を受けました

学資保険や奨学金を利用

生活に余裕がない

月々のやりくりと生まれた時からの積立、学資保険でなんとかしようとは思ってる

妻の収入は大部分を子どもの将来の学費のために貯めている。それでも足りるか不安。

貯めていた貯金を学費にあてた。奨学金を利用させた

奨学金

奨学金とちょきんの切りくずし。

下の子が大学を卒業したら、上の子の返済を始めます。

学資保険と貯金で賄います。

まだ、孫は小さいので具体的に考えてない

貯金を切り崩しているのですが、まだこれから下にも子どもがいるので心配です。

奨学金を受けたり、堺福祉生活金を借りたり、授業料減免申請したりして、のりきった。

娘の大学は音楽系でしたが、学費延納を穴埋めする自転車操業でした。

月々の収入でやりくりした。

一人息子なので貯金を取り崩して用立てました。

奨学金を利用した。

奨学金を借りている。

貯金を切り崩した事がある

学資保険はかけているが、満期でも百数十万ほど。就職か、本人が進学したいとなれば奨学金？

貯金を切り崩した｡こどもアルバイトで学費を稼いだ｡ゆ

奨学金を利用し、親が援助もした。

懸命にやりくりしていた。

子どものために蓄えていた貯金を使う予定です。

上記の通り。子どもが三人いると、正直全員を大学に行かせられる自信がない。

一体、いくらのお金があれば安心して進学できるのか不安、子どもの将来の学費のために働いたり貯蓄している状況
で、今の生活を楽しめない。

学資保険や親の預貯金で切り抜けました。

学資保険は入学するための準備金にしかならず、奨学金や貯金を使った。

無償奨学金や貯金でかなり私学は親子で厳しい。

漠然たる不安。

奨学金を利用
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卒業後の返済を考えて奨学金はもらわないことにしました。

母が出してくれたので母子家庭でも大学へ行かせる事ができたが、頼れる人が居ないと無理だったと思う

祖父母の支援。自身（私）の生命保険の取り崩し。

自身の場合は祖父の援助で学費を出してくれた。子供はいないが、子供がもしいたら学費を払える自信がない

親である私がなんとか捻出

月々の収入と親の援助を受けました。

月々の収入と奨学金

3人3人全員奨学金。というより、借金になる予定。

私こと母親の退職金を学費に当てた。それでも足りない分を教育ローンを借りた。

夫婦の月収でやりくりした。

子どもが一人だけで、結果的に大学に進学せず専修学校に行ったので、何とか家計の範囲でやりくりできた。一時希望
していた大学に進学していたら、貯えを使い果たすことになっていた。二人や三人の子どもを進学させている家庭はどう
しているんだろうと思う。我が家はたいした収入はないが、共働きだと給付奨学金は受けられない。

学資保険と奨学金の利用

奨学金を利用、貯金を切り崩す、子どもはバイトで生活費

月々の収入と学資保険

貯金切り崩し

奨学金

貯金切り崩し。

奨学金利用。進学の為の貯金をしていてそれを使っている。

共働きの収入でやりくりする

奨学金と月々のやりくり

2人に1人奨学金の時代。 私自身 母親が1人で 私学の高校 短大 結婚費用 他 全て 工面した。入学式の服がなく 姉
の服で式に出たり 人とは違う 母親だった。そんな母も80歳 私41歳 娘のはる。1歳。 色んな想いがある。

来年から小学生に上がる子どもがいますが少しずつ貯金してますが大学卒業まででどのくらいかかるか分からないので
不安です。学びたいことを不安なく学ばせてあげたいです。

奨学金を利用

子どもの学費は学資保険と月々の収入でやりくりしました。息子が大学院に行く時は下の娘とのダブルの学費負担にな
り、奨学金を借りてもらいました。大変な思いをして、息子は奨学金を返したようです。

ローンの返済なども大変で、ほんとにお金がない。

子供なんて育てられる状況になる気がしない

月々の収入でやりくり出来るか不安

教育ローンを借りた

奨学金映画で、やりくり

貯金ではすべては賄えなかったので奨学金を借りた。

娘がバイト代で返済した

貯金を崩して。

学資保険

親が援助して、2人の子供は大学を卒業した。

月々の収入や学資保険

51

http://cbs.wondershare.com/go.php?pid=7487&m=db


 7　お子さんやお孫さんの学費は、どのようにされましたか？不安や心配ごとはありますか？

教育ローンとかのやり方が複雑でいまいち分からなくて、貯金を切り崩し、足りない分などは借金しました。

半分は自分、半分は奨学金、お小遣いがほとんど残らない。

奨学金で借りました。お仕事が安定ではなくなった時の返済がとても怖いです。

奨学金利用し、親にも援助してもらいました。

児童手当や月々の給料を貯めていたので特に困ったことはなかったです。

教育ローンで借りている

学資保険と職場の共済組合から借りる。お金を理由に大学選択を狭めたくはないが、用意できるか不安。特に、授業料
を合格したらとりあえず先払いし、辞退したら6月頃返還と聞いているので、どれだけお金を用意できるか心配。

娘や息子は結婚後も奨学金を返済して行かねばならず、生活していけるのかと不安しかありません。

今後はそう言う心配が出て来ると思う

月々の収入でやりくりした。

高卒、大卒で給料の差が出るからできるだけ行かしてあげたいとは思うけど、2人3人と子どもがいてると同じように教育を
受けさせてあげられるか心配。

現在子どもがまだ中学生ですが、教育資金のために老後の資金が不足になるのではではと不安があります。

進学にカネがかかることはわかっているのだから、初めからそのつもりで貯蓄していた。

全て奨学金を利用しました。理系は足りず、さらに親が負担していました。

奨学金・学資保険の利用

貯金を切り崩している。

学資保険等で払ってくれてたと思います

多くの学生さんとの対話では、奨学金を借りれば返済があり、一生かかって返済しなければならない、親の負担増、学
びたい教育、進学の選択肢が限られていると思う。

ボーナス分でやりくりしていた

預金を取り崩した。

奨学金と親に援助を受けた

月々の収入をやりくりし、奨学金も借りた

貯金の切り崩しでなんとか凌いだが…今殆ど貯金がなく大変

生活レベルを下げて捻出。老後資金の切り崩し。

国立大学だったので授業料免除を受ける事が出来ました(小泉政権になる迄は)

父親は働かず家に金を入れない人だったので、母の収入と貯金頼り

預貯金から捻出

月々の収入で賄えた

教育費用の貯金とボーナスの一部

不安や心配ごとしかない

月々の収入のやりくり。奨学金の利用、貯金の切り崩し

行政の私学助成を利用

娘や息子に「ローンなしで感謝」と言われた

卒業後の借金がない様に大学授業料の半分を応援している

学資保険を利用する

月々の収入でやりくり
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夫婦で働いて支払った

行政の私学助成を利用

何とか支払いした

月々の収入と今までの貯金でやりくりしました

月々でやりくりした。

月々の収入でやりくり

工面するあてがないため子どもは持ちません

奨学金を利用しながら収入と貯金の切り崩し等でやりくりしました。

収入でのらやりくり

今までの預金を解約しました。

収入が上がった時点で支払開始した

親からの援助

貯金を取り崩し

家計の節約とボーナスでなんとか。

子どもや孫はいませんが、私の親は自己資金で支払いました。薬学部（六年制）の妹については父方の祖母も資金援
助をしてくれました。

貯金と月収の一部を回す

早い段階から貯金するため子育て中はずっと経済的に苦しい

独身です。税金がキツい。もっと取られるのはごめんなさい。

奨学金を利用。

まだ、進学先を悩み中

何とか自費で頑張りました。

月々の収入でやりくり

貯金の切り崩し

奨学金を利用したのと貯金を切り崩しました。

教育ローン、学資保険の利用

学資保険を利用した

孫の学費を直接応援してないが何かとこまごまと支援はしている。

月々の収入と奨学金でまかなった

子どもが２〜３人と続くと月々の収入ではやりくりできない。貯金を切り崩したり親の援助を受けた。

孫が三人いますがやはり学費が高く月々経済的に援助をしています。

私がすべて支払いました。

貯金の切り崩しなど

奨学金の利用

子ども二人は貯金の切り崩しで。孫は極めて不安。

貯金してそのなかでやりくり。

月々の収入でやりくりし、積み立てている。それも本当に足りるのか、子どもが望む進路を経済的に支えられるか不安。

53

http://cbs.wondershare.com/go.php?pid=7487&m=db


 7　お子さんやお孫さんの学費は、どのようにされましたか？不安や心配ごとはありますか？

子どもが大学に入学したとき、仕事に出ました。お金がかかったので。

（4年制と短大、ともに私学）学資保険と夫の退職金

奨学金の利用

その期間はほぼ学費に充てたので、他のことはあきらめた。

貯金で

月々の収入でやりくり

貯金してその中でやりくりしている

卒業後、毎月援助の予定

大学進学をあきらめた

月々の収入やりくり

生命保険会社の保険金　学資保険

大学関係の費用については無知です

月々の収入でやりくり。子どもは大学院時代に奨学金を利用し返済済

奨学金を利用

ボーナスで学費をまかなった。月々は家のローンもあり難しかった

貯金を切り崩してなんとか

教育ローンや学資保険　親や親族に援助を受ける

月々の収入でやりくり

月々の収入でやりくり（共働き）

高等教育を受けたい人は自由に学べるようにしてほしい。

奨学金の利用、学資保険、ローンなど

奨学金　学資保険利用

奨学金を利用する・教育ローンや学資保険を利用する・親や親族に 援助を受ける・貯金を切り崩し

奨学金　本人が返済していけるのか不安

教育ローンの利用、貯金の切り崩し

これから子供が高校へ行くことを考えると出費が増えるので今から貯金しとかなければいけにと思うが、今の生活ギリギリ
で厳しい。

月々の収入でやりくり

貯金を切り崩し

学資保険が高いのでコツコツ貯金した

月々の収入でやりくりし、ボーナスや貯金を切り崩してあてた。

夫婦で働いていたので月々の収入でやりくりしました。

学資保険に加入していました。孫のためには娘の名義で１０年間の積み立てをしています。

孫の教育費のために娘が働いたが、扶養控除との関係でずいぶん困っていました。

不安だらけです。学費保険を二人の子供にしています。

収入で足りない分、奨学金やローンで

学費は奨学金を利用し、通学や下宿、生活費用は親が負担していた。

貯金を切り崩し
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塾に行かせたいが、お金が足りない。

月々の収入と貯金を崩して

月々の収入でやりくり・奨学金を利用する・教育ローンや学資保険を利用する・親や親族に 援助を受ける・貯金を切り
崩しなど

学資保険に入っている。

月々の収入でやりくり

貯金でまなかった。

共働きでねん出した。

子どもを産まないという方向にいきがち。

月々の収入でやりくり。二人とも私学だったので、大変でした。

孫が奨学金を利用。無利子奨学金を利用しても不足分は有利子奨学金しかない。返済不要の奨学金を増やしてほし
い。

月々の収入でやりくり

孫なので親が負担しているので、生活をやりくりしてるみたいです。

学資保険と同居の祖母の援助

子二人、高校・大学は１０年後ぐらいの予定だが、貯金の切り崩しになる可能性が高く、残高あるのか不安。

高校の奨学金は亡き父母が返済してくれた。孫の専門学校４年間、高額なので借りているが返していけるか不安

共働きのため負担なしで終えました

入学金をだしてあげた。７人も孫がいるので同じようにできるか心配

学資保険の利用

孫が専門学校を卒業。親が出して援助する

生活費のやりくりでどうにかやってきた

孫の入学金、学費を立て替えた

月々の収入と年２回の賞与でやりくり

学費は貯金を切り崩して支払った

子どもが生まれた時に大学に行きたいと言われた時のために貯金をはじめ、つつましい生活をしてお金を貯めた。二人
の子どもが大学に行き、金を使い果たした。利子を支払うのがバカらしく奨学金は借りなかった。すっからかんになった。
今は老後のための貯金をしている

月々の収入でやりくり

わたしも子どもも共かせぎで心配はなかったが1人の収入ではしんどいと思う

子どもはいないので

子供2人、大学行くなら奨学金を利用せざるをえないと思いますが返すのも又大変だろうとも思い不安です。

全員奨学金利用。定年まで働いて返済が続く。家を買う事もできない。ローンが組めない。

ローンを利用した

奨学金や学資保険や貯金を活用した。元々高等教育は必要だと考えていたので子どもの幼少時からそのつもりで生活
設計していた。

奨学金、教育ローンなど入学金と授業料全額借入をした

月々の収入でやりくり

月々の収入でやりくり

親や親族に援助　　貯金を切り崩す。　子どもは一人
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60年前進学を考える時はじめは定時制高校と経済的に大変なので決めていたが担任の先生が親を説得して普通の昼
間に通学できるようになった。昼間に通学できて良かった。

高校大学入学時に受け取る学資保険の援助（50万ずつ）をした。双子だったが一人は公立の高校だttの出少しは楽
だった、大学は同時に私学で、大変だった。母親は夜勤の介護の仕事に就いているが生活はたいへん。

教育ローンや学塩保険を利用。　　返済が子ども二人分で大変だった。結局倒産しました。

一人暮らしをしたので学費と生活費などで貯金を大分きりくずした。

私は、高等教育を受けていませんが、国からの補助金があれば専門学校に進んでいたかとおもいます。
うちの家は弟に学費がかかったので気を使って私は専門学校に進めなかったのです。

奨学金をりようする。

月々の収入でやりくり　　貯金の切り崩しをする

2人で働いて二人を大学に行かせた

月々の収入でやりくり

学資保険を利用

子供の将来のため学資保険に入った。

自分は大学に行っていない。小さい子供がいるが子どもが望めば大学に行かせたい。

高校までは月々の収入でやりくり、それ以上は親族の援助と自分たちで貯めている(学資保険)

今、値上げもあり家計に余裕が無い状態で常に不安です。投資はしてますがまだまだ足りないと思ってます。

子どもに借金、奨学金返済させられないので利用せず、全額負担した。

奨学金を利用する

子供のロ-ンを応援してあげたいができなく申し訳ない。

奨学金の利用。貯金の切り崩し

学資保険　　生活面

学資保険を利用している。　　奨学金を借りる予定。

親族に援助してもらう

親に援助してもらっているが、今後自宅からでなく下宿したいと言われると仕送りはできない

奨学金利用

奨学金以外は貯金のきり崩し。一人親の私は大変です。

月々の収入でやりくり　奨学金の利用　貯金の切り崩し

学資保険でお金をためていた。
足りない分を奨学金を利用する

教育ローンを利用した。

高1生　　まだ利用をしていません。
学資保険を利用しようと考えています

月々の収入で何とか不足分は貯金で

学資保険と奨学金を利用した。

学資保険で今のところまかなっている

実家の親から教育信託を受けてるので、教育費の心配はない。
ですが、それ(教育信託)がなかったら子どもたちには塾も、私立高校も通わせられなかったし、大学も行かす事が出来
なかったと思う。

まだこれからなので、今から貯めています。親の援助に頼ります。
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借りた本人です

奨学金を借りつつ、生活を切り詰める

奨学金を借りる

月々の収入でやりくりした

月々の収入でやりくり
貯金切り崩し

月々の収入から必ず貯金し学費保険に加入

奨学金を利用と学資保険利用

夫のボーナスが右から左へ。靴一つ買えなかった。

大学と高校でその間、10年近くボーナスは学費へ。

夫婦共働きで、どちらも正社員（当時は当たり前）でボーナスからの貯金をあたる。「高校からの推薦」という甘い言葉に
早々に決まる。「600万も払っているねんから、真面目委勉強しろ」が夫の口癖だった。

・33歳長男：結婚後やっと返すことができた。
・32歳次男の娘二人、上の子は東京でバイト。下の子は、大学3年生仕送り月20万円。母親がパートをして、夫もお店で
夜も働いている。大変

私学に比べて、効率は負担にならなかった。

退職金を利用したのと、移動は基本自転車を使う。

小４と小１の子どものために学資積み立てをしている。

親として、やることはした。私立を選んだのは本人の意思を尊重した。「嫁に行くのに」世間的な見方。学生は減っている
のに私立大学校が多い

高給取りため、心配することなく済んだ。

奨学金などを利用。
支払い大丈夫だろうか？と不安になってる。年金が払えない。
学校へ行ったことによって、
夢がひろがった。

夏と冬の一時金でやりくりしました。

月々の収入

教育ローンを利用

奨学金を利用した

子ども３人分を共働きで払った。

奨学金はそもそも利子が高い。普通のローンと同じ。なのでうちは別のところで借金して大学に行かせてもらった。母に
は負担をかけたと思う。奨学金という名前で低利子の学資ローンぶってるところが信用ならない。

学資保険を利用、共働きをした

収入からやりくりしました。

毎月やりくりしていた

学資保険などかけだしたが、やりくりしている

祖父母の援助、貯蓄の切り崩し

月々の収入でやりくり・奨学金を利用する

子供たちは、親の私の収入や貯金の切り崩しで卒業まで行けた。そのため、月々の収入でやりくり親や親族に援助を受
ける・貯金を切り崩し

子どもが小学校から不登校になり、この先高校から私立しかないのかと思うと、教育費にどれだけお金がかかるのか心
配。行きたい学校、やりたいことを見つけたらお金の心配なく進学させてあげたいけど、できるかどうか分からない。せめ
てもの救いは夫婦とも奨学金の借りずにすんだので、返済がなく、親に感謝しかない。

生活費を切り詰めている

奨学金の利用
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孫に学資保険を行っている。

息子は夜間大学に行ったので働きながら４年間学びました

親の貯金と本人のアルバイトとが基本だがとても足りない。

３０年前、子どもの学費は何とか自分が出せました

子も孫も負担した

今のところやりくりでなんとかなっていますが、役職定年で収入が減るのに頭が痛いです。

子どもの収入のやりくりと親の援助

貯金を切り崩した

親が返した

奨学金の利用

学資保険と月々のやりくり

孫のために年金から援助しています。

親や親族に 援助を受ける

奨学金、貯金の切り崩しなど

貯金の切り崩し

月々の収入のなかで

月々の収入でなんとか

月々の収入でやりくり

月々のやりくり

夫婦共働きし、月々やりくりしてきました。

小子でなんとか支弁できた。

自分が高校生の時から貯めたお金を切り崩した。

教育ローンを利用

何人か援助している。貯金を切り崩している。

子どもがいないので支払い経験なし

自分の娘は今、現在やりくりが大変です。入学金をなんとかしたようです。

卒業後は民医連に就職し結婚。夫は低賃金、毎月の返済で生活に不安が。子育てのこともあり不安な生活が続いてい
くことに親が残っている額を返すことにした

収入、貯金、学資保険で対応

子どもの学費を負担できるか心配

今まで貯めていたものを使って。今度は自分達の老後が心配。働ける間は頑張って働かなければと思う。

奨学金を利用

貯金を切り崩して支払った

子どもがまだ小さいのですが、不安です。

生活が大変でやりくりしても不安で心配

学費保険を利用した。不安しかありません、

貯金のきり崩し。不安は将来の生活費。

今のところないが今後出てくると思う
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貯金をくずして、奨学金を借る予定。

月々の月収でやりくり　東京都では高校学費をほぼ無償化されましたが、全国的にして欲しい

親に援助を受ける

学費による生活費への圧迫

学費保険　奨学金の利用（ローン）

学資保険をかけているが、それだけでは十分まかなえない。

奨学金を利用です。

貯金を切り崩してあてました

学費は不安や心配な事しかないです

ボーナスを学費にまわす

学資保険の利用

夫婦が何とか工面して出しているようです。

積み立てしたお金で何とかやりくりしている。

貯蓄が全くない

奨学金を借りた経験ないが、身近で大変な話を聞くと、今後我が子の学費はとても不安に思う。

どの子も安心して勉強が出来る支援をしてほしい。

自分には子育てはとても無理だと思う

学費の返済は終わったが、今後子どもにお金がかかると思ったら不安に思う。

子供の学費が心配です。

身内の今後の学費が心配

友達に多数借りている人がいるので、みんな困っています。

実家の兄が助けてくれているが夫の稼ぎだけでは無理な学費。我が子達は、太い実家がないと無理だと知ってて３人と
も、自分は子どもを持たないと宣言している。学費無理と。私の子ども達が子どもを持てるように学費無償化の実現を。

今後、長男も結婚などもしていくと思うので返済を親神助けてあげようと思うけれど、次男の大学入学を控えているため、
まだまだ教育への出費は続くのでできない。次男もこれから奨学金を借りて大学にいくので負担を負う。自分たちの老
後の貯蓄なんて到底できないです。

貯金が全くできない。子どもに精神的な負担がかかっていると思う。

生活が成り立たない不安から、働きすぎて留年した。一部生としての退学も考え、働きながら通教課程で学ぼうと東京都
庁の内定も取った。しかし結局は大学への未練を捨てきれず、内定を蹴って残ってしまった。今でも非常に後悔してい
る。留年後は奨学金が出ないので、2年分は親に交渉して出してもらった。出してもらえたのは、大学内の課外活動で結
果を出して賞を貰い、その後懸賞論文も佳作に入ったからで、並の努力では無理だっただろう。その懸賞論文は後に
査読論文として学会発表できた。おかげで大学のカウンセリングには5年通った。１日６時間寝ることが日々の目標で、
玄関で倒れたことも、金がなくて死ぬ夢を見て、夜目覚めることも月に１度はあった。給料日前の全財産が127円だった
ことは今でも忘れない。つねに抑うつとの斗いであり、今も仕事で自分を追い詰めないと不安になるし、追い詰めたあと
虚しくなる。他項の通り、返済のために400万円ほど貯めるまで、実家を離れられない。また、現在の仕事が続くか心配。
まずは通う高等教育機関の種類に問わず無条件の現役生の学費半額、無償化を進めてほしいが、進めば次は奨学金
返済の減免も進めてほしい。私の職場は月4000円の返済補助を出してくれているが、正直焼け石に水ではある。日本
学生支援機構の奨学金残高620万人9兆5千万円の半分は防衛予算の増額分程度であり、税金はガラクタの巡航ミサイ
ルより可能性ある現役生、社会貢献している返済中の労働者に還元してほしい。私が受けた在学時代の苦しみはどうし
ようもないが、後輩たちにまで味わせるようなものでもなく、それよりは研究の壁に悩み苦しんで結果を出してほしい。研
究者不足というなら、理研の首切りを撤回し、現役生に投資すべき。受益者は社会であり、学生のみにあらず、受益者
負担の考えならば、社会で学費を払うべきだ。そもそも国公立大学の定員も少なすぎる。せめて今の５倍はほしい。

今の学生がかわいそうです。
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とにかく高過ぎて生活費を切り詰めている。

子供は恐らく社会に出ても一人暮らしせず数年間は奨学金返済に終始すると思います。

年々学費が上昇しているため、貧困格差が広がる可能性が懸念される

外食を控えている

子どもはまだ中学生にもなっていませんが、高等教育の学費の高さを聞くと不安になります。中学や高校の学費や制服
代、教材費なども家計には痛い出費です。子どもが成長してくれる喜びに反して、かかる教育費のことを考えると気持ち
が沈みます。こんな気持ちにさせる社会ってどうなの？と腹が立ちます。

奨学金返済期間中は何があっても仕事は辞められないという不安はあった。

返済の心配のない奨学金制度を作ってほしい

高校は無償化　大学もしてほしい　親には私立には行くなと言われている

私立に行くなと親に言われている　給付型の奨学金が外国にあるのであれば、日本でもやってほしい

塾代の上に授業料負担が大きく、親としては自分の老後資金、ローン返済、介護もあり、とても大変でした。また交通費
なども考えねばなりません。優秀であっても大学に行けない人も多いのでは？大学卒が条件になる職種・資格も多く、
職業選択には大半が必要なのに、ここまで高いと、どうしたらいいのかと思います。

私は、昭和41年（1966年）4月、国立大学に入学しましたが、その時、入学金は4000円、授業料は月1000円で、半年分
の授業料6000円＋入学金4000円＝合計10000円を支払えば入学できました。（このころ県立高校の授業料は月800
円）。現在の国立大学は入学金282,000円で、1966年の約70倍。授業料は月44,650円で、約45倍です。現在の物価は
1966年と比べ、せいぜい６～７倍だと思うので、国立大学の学費は実質5倍位に上昇しています。

第一子は国立大学へ行ったので、月5万円程度済んでいますが、来年から第ニ子も入学でおそらく私立、月に10万円
プラスされます。また数年後には第三子も入学予定で、奨学金を借りてもらわないと難しそうです。世帯年収的には無利
子のものは借りれず、借金をさせてしまうことに心苦しさしかないです。

子の入学金は祖父母が負担し、その後は親が負担したが、親の老後や生活に負担があり、老後の資金や、子供自身も
コロナで就職が出来なくなり、一年バイトして、正社員の仕事につく不安定な中、奨学金の返済が負担になっていまし
た。もう1人の子が公立高校からの就職で、金銭的な負担がなかったので、なんとかなりましたが、同じく私立高校や進
学をしていたら、親の生活がままならなかった。進学した子も仕送りが難しいので、地元での進路に制限した。私立高校
も授業料無料とは言うが、公立高校に比べれば、クラブ費用や諸経費や指定される物などが高額で、公立高校を減らさ
ないで欲しい。大学などへも、負担が少なく行けるようにしてほしい。(我が子は推薦で進学し、成績次第で授業料の半
額免除などがあり、進学後は大分助かったが、やりくりは大変でした。)

お金がないと卒業出来ていなかった

まだまだ続くので返せるか不安

孫な教育費の親の負担が思いやられる。

今から多額の奨学金を借りることに、すごく不安を感じています。

リモートなのにこの金がくはえぐい

孫達の高校、大学の負担が思いやれる。

母子家庭になるので大学卒業までの授業料と奨学金の返済は常に不安。奨学金の返済が負担で結婚生活や人生計
画に悩まないか親として不安です。

私は給付奨学金を利用できましたが、それは給付奨学金が充実した大学に通うことができたという幸運に恵まれたから
に過ぎません。今大学に通っている世代や今後大学に通う世代が、高い学費によって奨学金返済に苦しんだり、進学
を諦めたりする不安があります。

また、私自身も今後大学院に通いたいと思っておりますが、学費が高すぎてとても通えません。半額でもいいので大学
院の学費が安くなれば、通える見通しを立てることができます。大学院の学費を半減してほしい思いがあります。

一人暮らしをしているため生活費などをバイトや奨学金から賄いました。奨学金がないと都会の大学、良い環境で学ぶ
ことができなかったのでこの制度には感謝しています。父親の年収が1200万円を超えているので第二種の有利子しか
借りられませんでした。しかし私は兄弟が多いので、結局は金銭的には苦しいままで、バイトをしながら不安な日々を過
ごすことが多かったです。一人っ子で給付奨学金を借りながら楽しい学生生活を送っている友人と比べると、この制度っ
て一体なんなのかな、と思うことが多かったです。学びに来ているので無償にしてくれとは思いませんが、給付奨学金の
枠をもう少し増やしてほしいと感じています。

少子化の中、大学進学者数は増加している。受益者負担の考え方には一理あるが、教育の公益性が過小評価されて
いると感じます。無償化ではなく、誰でも大学進学を選択できるように低廉化を目指し、学歴による差別をなくしたい。

奨学金を返済する上で自分が就きたい職業で給料が高いところではないと返済と生活との両立は厳しくなると不安で
す。
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ヨーロッパのように学費なしで学びたい人が学べるようにしてほしい

軍事費を増やさず、それにあてる事。政治が責任をもって下さい

子ども二人の大学時の学費は二人で200万を超え、夏・冬の私のボーナス全額でも足りませんでした

子供2人の学費を支払うときは共働きでボーナスもあったので何とか支払えたが、ボーナスなしの給料だけだったら払え
ていなかったと思う　せめて無利子の奨学金にしてほしいと思います

何とか学費、入学金は親が負担してくれたが、衣料費などアルバイト（夏休み、冬休み）をしてしのいでいた

子どもが医療系大学だったため、かなり高額だった 奨学金の返済と今の生活費で苦しい親類もいる（夫婦共に返済必
要で）　お金に制限されず、学びたい人が学べるようにしてほしい

こんなに借りていたかしら？さだかではありません。でも確かなのは教職に就いた証明を毎年提出すると返済が免除さ
れたということです。とても恵まれていたと思います

学費が高いことで貧富の差がさらに広がり、社会の分断につながり、良くないことだと思う

停年退職後に大学院に行ったので、貯金を切り崩して生活費・学費に充てた 大学・学費減免制度の適用を受けること
ができておおいに助かった　奨学金は、将来返せる見込みが全くないので借りることは考えなかった　退職金・貯金がゼ
ロになる寸前で学位を取得して（2021博士）、切り崩しも止まったが、無職の子1人を抱えての将来の生活は不安は大き
い

学生さんは未来を担う人たち。その人たちを応援するのは未来への投資。学費無料は当然

奨学金は給付にすべきだと思います

我が家は低賃金で共働きでした。2人の子供は家計を思いながら進学のことなどを考えていたと思います。今は非正規
雇用が進み、学費の問題は一層深刻ではないかと思います。受益者負担ではなく、教育学問は社会に還元されるも
の、との立場で、子供達が希望する教育をおカネの心配なく受けられるようになってほしいと思っています

「月々の収入でやりくり」

「産まれた時から学資保険などでためまくった。他を節約して」

「仕送りが少なくなった」

「月々の収入のやりくりと奨学金の利用」「学資保険も含め、生まれた時からお金をためた」

「孫の学費援助に貯金を切り崩した」「学資保険」「祖父母に学費はすべて負担してもらった」

「孫の入学金を立て替えた。今年」

「今年子どもが高校入試で入学の為の説明を聞くと費用がかかり頭が高い。交通費、タブレットの購入など」

「学費は奨学金を利用し、通学や下宿・生活費用は親が負担していた」

「本人のアルバイト収入＋奨学金」

「月々の収入や貯金の切り崩しなどでやりくりしました」

「月々の収入でなんとか」

「共働きをして、２人の子どもの学費（私学）、自分たちで賄いました」

「孫の入学金を立て替えた」

「月々の収入をやりくりし、ボーナスや貯金を切り崩してあてた」

「夫婦で働いていたので、月々の収入でやりくりしました」

「１人暮らしだと負担が大きく、今は実家暮らし。東京にいた頃は食費を削り、病院にはほとんど行けなかった」

「貯金の取り崩しと月々の収入から」

「月々の収入でやりくり＋奨学金の利用」

「夫婦で働きながら学費に当てました。私も通信制の高校を卒業しました（６年間で）」

「月々の収入でやりくり。そのこと残業時間が長く、手当でなんとか」

「学資保険を孫に設定したが、掛け金の負担がたいへん」

「月々の収入でやりくりした。息子が、返さなアカンのやったら奨学金はイラン、と言ったので受けなかったが、今となって
は、それで、助かった、と思っている」
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「貯金を切り崩した。退職金が出た後だったので何とか払えたが、貯金は激減した」

「貯蓄より支出した」

「月々の収入でやりくち」

「卒業後は就職し、自分の給料の中から返済していたが、数年後に日本を離れることになり、その時点で、７０万円の残
額を一括して肩代わりして返済した」

「学資保険を子どもが幼い頃から積み立てていたが足りず、１００～１５０万円を貯金を取り崩して払いました」

「ボーナスで半期毎でなんとか払っていた。学資保険もつみたてていた」

「郵便局の学資保険を産まれた時から加入し、掛けてきた。掛金も大変だったけど、そのおかげで少しは助かった。１人
は短大、１人は４年制の学生の時は共働きだったので何とかできたが、２人分学費納入のたびに払えるかどうか冷や冷
やした」

「親の遺産の一部を充当。夫婦の収入から支出」「奨学金利用」「本人のアルバイト」

「ボーナスや貯金の切り崩し」「誕生の０才～将来の学費の為に学資保険に加入していました」

「結婚の時、奨学金の返済の話をした上での結婚なので覚悟していたものの、いざとなると大変苦しいみたいです。親と
しての援助は今の所もとめてこないですが、一括返済について相談にのってほしいという話もある」「月々の収入。ボー
ナスでやりくり」「一時金でほてん」「労働時間を増やした」

「奨学金」「月々の収入でやりくり」
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